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León XIV, un Papa 
que trasciende 

fronteras
La decisión de los 133 cardenales 

votantes, desafió la antigua creencia de 
que nunca se elegiría a un papa oriundo 

de una superpotencia global que ya 
tiene una influencia considerable en los 

asuntos mundialesCoparmex pide diálogo 
y realismo económico 

ante reforma para reducir 
jornada laboral

Impulsar una reducción de horas laborales 
sin incentivos a la productividad, podría 
llevar a un deterioro en el empleo formal 

en México, coincidieron especialistas
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Morena prohibió oficialmente el nepotismo para las candidaturas de 
2027, incluso para los candidatos que lleguen mediante coalición; 

fijó reglas para no convertirse en un partido de Estado, entre ellas vínculos 
con el crimen, durante su Congreso Nacional realizado el domingo 
pasado.
Luisa María Alcalde Luján, presidenta nacional del partido, indicó que se 
establecieron cinco ejes, con base en la carta enviada por la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo.
Destacó que en ésta expuso “la necesidad de conducirse siempre 
con honestidad y sencillez. El deber de estar siempre con la gente en 
el territorio para mantener la mística del movimiento como luz de 
honestidad.
 “La prohibición del amiguismo, del influyentismo y del nepotismo. En los 
riesgos de convertirse en partido de Estado… Que nuestros gobiernos 
garanticen la austeridad republicana, y en la prohibición de vínculos con 
la delincuencia organizada y de cuello blanco”.
Dijo que la titular del Ejecutivo pidió “reglas claras” para los futuros 
aspirantes, y que no haya “derroche de recursos en espectaculares”.
Entre dichas reglas, quedó prohibido que se hereden cargos en 2027, 
luego de que sus aliados del Partido Verde hicieron que la reforma 
constitucional aplicara a partir de 2030.
Sin embargo, Alcalde Luján acotó que en caso de los candidatos que 
vengan de partidos de coalición, también aplicaría.
 “Lo que hemos establecido y dado que podemos regir nuestras 
reglas internas. En coaliciones deberá respetarse esta regla, si vamos 
con cualquier coalición necesariamente tendría que respetarse el no 
nepotismo.
“A la gente no le gusta que se hereden los cargos, que haya cacicazgos, 
por eso hemos tomado la decisión de que se aplique desde ya”.
En el tema de austeridad, la líder morenista habló desde no usar aviones 
privados, vehículos blindados y joyas, hasta no realizar actos públicos 
ostentosos ni hacer turismo legislativo injustificado.
Otro de los ejes es la independencia de los poderes “fácticos”, en el que se 
prohíbe recibir recursos de agentes privados o favorecer sus intereses.

¡Felicidades..!Rumbo al 2027, Morena pide honestidad, 
austeridad y no al nepotismo
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Dos de cada tres dólares de 
remesas captadas por México 

durante el primer trimestre de 2025 se 
concentraron en 10 de las 32 entidades 
federativas del país. Es decir, 66 por 
ciento de los recursos enviados desde el 
extranjero se dirigieron a una decena de 
estados, todas con gran flujo migratorio, 
según el Banco de México (BdeM).
De acuerdo con cifras del instituto 
central, Michoacán, Jalisco, Guanajuato, 
Chiapas, Ciudad de México, estado 
de México, Oaxaca, Guerrero, Puebla 

y Veracruz recibieron, en conjunto, 
9 mil 537 millones de dólares en 
transferencias. Esta cantidad equivale 
a dos tercios del total de 14 mil 109 
millones de dólares que ingresaron al 
país en los primeros tres meses del año.
Entre enero y marzo, Michoacán se 
mantuvo como el principal destino 
de remesas, con mil 269 millones de 
dólares, lo que equivale a 8.89 por ciento 
del total; en segundo lugar se colocó 
Jalisco, con mil 249 millones de dólares, 
correspondientes a 8.76 por ciento del 

total, y en tercer sitio Guanajuato, con mil 
218 millones de dólares, 8.54 por ciento 
del acumulado nacional.
Después se ubican Chiapas, con 972 
millones de dólares (6.8 por ciento); 
Ciudad de México, con 943 millones 
de dólares (6.61 por ciento); estado de 
México, con 891 millones de dólares (6.2 
por ciento); Oaxaca, con 808 millones de 
dólares (5.67 por ciento); Guerrero, con 
798 millones de dólares (5.6 por ciento); 
Puebla, con 789 millones de dólares (5.5 
por ciento) y Veracruz, con 595 millones 
de dólares (4.1 por ciento).
La mayoría de estas entidades figuran 
entre los estados más pobres del país, 
y en ellos se encuentran algunos de 
los municipios con mayores índices de 
pobreza extrema, lo que a su vez los 
ha convertido en fuertes expulsores 
de migrantes, principalmente hacia 
Estados Unidos, en busca de mejores 
oportunidades laborales.

Pérdida de población y 
dependencia creciente

Un estudio reciente de BBVA señaló 
que la migración neta de México –es 

decir, la diferencia entre el volumen 
de población que llega y el que sale 
del país– resultará en una pérdida 
poblacional continua de 2020 a 2030. La 
institución financiera prevé que en ese 
lapso México experimentará una pérdida 
poblacional de 126 personas por cada 
100 mil habitantes.
Los estados con la mayor pérdida de 
población –lo que significa que tendrán 
las mayores cifras de migración– son: 
Guanajuato, Jalisco, al estado de México, 
Michoacán y la Ciudad de México.
Entre las 10 entidades mexicanas que 
más remesas reciben del extranjero, 
Chiapas es la que más depende de estas 
transferencias, dado que, de acuerdo 
con estimaciones del Centro de Estudios 
Monetarios Latinoamericanos, las 
divisas enviadas por los connacionales 
representan hasta 15.9 por ciento de su 
Producto Interno Bruto, un nivel elevado 
si se toma en cuenta que hace una 
década sólo equivalían a 2.3 por ciento.
Guerrero y Michoacán son otros estados 
altamente dependientes de las remesas, 
dado que estos ingresos equivalen 
a 13.8 y 11.1 por ciento de su PIB, 
respectivamente, cuando 10 años atrás 
sólo sumaban 6.8 y 6.7 por ciento.

Remesas envidadas se
concentran en 10 estados
Por el Staff de El Inversionista

Entre enero y marzo, Michoacán se 
mantuvo como el principal destino de 

remesas, con mil 269 millones de dólares, 
según el Banco de México (BdeM).
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¿Qué riesgos trajo la crisis 
sanitaria por covid-19?

Durante la pandemia de covid-19 las 
personas adultas mayores no sólo 
enfrentaron el riesgo de contagio. El 
encierro prolongado, el acceso limitado 
a alimentos frescos y el aumento del 
sedentarismo también pusieron en juego 
su bienestar. Según datos de la Encuesta 
Nacional de Salud y Nutrición (Ensanut), 
durante este periodo aumentó el 
consumo de alimentos ultraprocesados, 
así como del alcohol y el tabaco, entre 
personas mayores, mientras que el 
ejercicio físico disminuyó notablemente. 
Estos cambios no sólo respondieron 
al miedo de contraer el virus, sino a 
una compleja interacción de creencias, 
emociones y circunstancias sociales.

Decisiones de salud en 
tiempos de incertidumbre

Un estudio realizado en el Centro 
de Investigación en Alimentación 
y Desarrollo (CIAD) se enfocó en 
comprender cómo las personas mayores 
decidieron o no cuidar de su salud 
durante el confinamiento. Para ello, 

se utilizó el Modelo de Creencias de la 
Salud (MCS), propuesto por Rosenstock 
en 1974. Este modelo analiza cómo 
las personas se perciben susceptibles 
ante distintas enfermedades, así como 
los beneficios u obstáculos que ven en 
adoptar comportamientos saludables, 
además de la influencia de su entorno. 
Con base en este modelo se diseñó 
un cuestionario que fue aplicado a 
12 adultos mayores (8 mujeres y 4 
hombres), con edades de 60 a 75 
años y distintos niveles educativos, 
socioeconómicos y estados civiles.
En este análisis se exploraron 
dimensiones como:
La percepción del riesgo de contagio
La preocupación por enfermedades 
preexistentes
Las barreras para mantener hábitos 
saludables
La influencia de medios de comunicación 
y redes de apoyo
La confianza en su capacidad de 
autocuidado

La pandemia como telón 
de fondo, no como 
protagonista 
 
Las entrevistas revelaron que los 
cuidados de la salud practicados por 
las personas adultas mayores no se 
debieron principalmente al temor 
específico por el covid-19, sino a la 
intención de controlar padecimientos 
previamente diagnosticados, como la 
diabetes o las afecciones respiratorias. 
En el caso de la alimentación, varios y 
varias participantes reconocieron que 
el consumo de azúcares y alimentos 
ultraprocesados podían debilitar su 
sistema inmunológico.
Las restricciones de movilidad 
dificultaron la adquisición a productos 
frescos, promoviendo el consumo de 

botanas de alto contenido calórico. 
Respecto al ejercicio físico, algunas 
personas lograron adaptarse a rutinas 
dentro del hogar, valorando sus efectos 
positivos en el estado de ánimo. Otras 
suspendieron totalmente la práctica de 
ejercicio por temor a exponerse al virus.
Con relación al consumo de alcohol 
y tabaco, se identificaron sus efectos 
negativos para la salud general, más allá 
del covid-19. Si bien algunas de estas 
personas disminuyeron su ingesta, otras 
recurrieron a estas sustancias creyendo 
que podrían ofrecer alguna forma de 
“protección” frente al contagio.
Además de estos comportamientos, 
emergieron otros factores relevantes 
en la experiencia de autocuidado, 
como la espiritualidad y estrategias de 
afrontamiento positivas para enfrentar 
la crisis sanitaria, la preocupación por 
envejecer y la ganancia de peso, como 
la intensificación de las prácticas de 
limpieza y el uso de suplementos o 
remedios caseros para prevenir el 
covid-19.
Estos hallazgos evidencian que, en el 
caso de las personas adultas mayores, el 
cuidado de la salud durante la pandemia 
trascendió la simple prevención 
del contagio, debido a que abarcó 
dimensiones emocionales, corporales, 
conductuales y espirituales, reflejando 
la complejidad de las decisiones en 
tiempos de crisis.

¿Qué se puede aprender de 
esta experiencia?

Los testimonios recogidos muestran que 
el comportamiento en salud durante 
la pandemia no dependió únicamente 
del miedo al contagio del covid-19, sino 
que estuvo influenciado por múltiples 
factores, tales como el deterioro físico, el 
control de padecimientos preexistentes, 

la disponibilidad de recursos y las 
estrategias de afrontamiento.
Las personas adultas mayores no sólo 
buscaron protegerse del virus mediante 
las recomendaciones de cuidado, 
sino que lo reforzaron con prácticas 
de limpieza, remedios alternativos, 
espiritualidad y actitudes positivas.
El Modelo de Creencias de la Salud 
resultó ser una herramienta valiosa para 
entender esta diversidad de respuestas. 
Cada decisión estuvo influida por 
creencias de susceptibilidad, así como 
los beneficios percibidos y las barreras 
enfrentadas, configurando trayectorias 
de cuidado muy distintas entre sí.
Para futuras crisis sanitarias y para la 
promoción continua de la salud será 
crucial reconocer esta heterogeneidad. 
Diseñar estrategias sensibles a las 
realidades locales, emocionales y 
culturales permitirá no sólo enfrentar 
emergencias de manera más efectiva, 
sino también fortalecer la prevención de 
enfermedades crónicas a largo plazo.
La salud de las personas adultas mayores 
no puede entenderse de manera aislada, 
es un tejido de hábitos, emociones, 
creencias y vínculos que difieren de 
acuerdo con sus trayectorias de vida y la 
vivencia de sus padecimientos.

* Autoras(es): Vianney Daianee 
Fernández Iglesias, egresada del 

Doctorado en Desarrollo Regional 
del CIAD; Rosario Román Pérez, 

investigadora de la Coordinación 
de Desarrollo Regional del 

CIAD; Heliodoro Alemán Mateo, 
investigador de la Coordinación de 

Nutrición del CIAD; Sandra Elvia 
Domínguez Ibáñez, investigadora 
de la Coordinación de Desarrollo 

Regional del CIAD, y Víctor Alexander 
Quintana López, investigador de 
la Universidad Autónoma de Baja 

California.

Cuidado de la salud en personas adultas mayores 
durante la pandemia: más allá del covid-19

* Por investigadores del CIAD. 
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La volatilidad del tipo de cambio 
representa un desafío constante 

para las empresas que operan a 
nivel internacional. Las fluctuaciones 
abruptas en el valor de las divisas 
pueden afectar negativamente los 
márgenes de ganancia, el flujo de caja 
y la competitividad en el mercado. 
Implementar estrategias de cobertura 
financiera es esencial para garantizar 
estabilidad, previsibilidad y protección 
contra riesgos cambiarios.
Además, en operaciones que implican 
la compra venta de divisas, el uso 
adecuado de cobertura financiera 
permite minimizar las pérdidas 
potenciales derivadas de movimientos 
adversos en el tipo de cambio.
Los instrumentos de cobertura 

financiera, como el contrato forward, 
opciones y estructuras, permiten a las 
empresas protegerse de la volatilidad 
del tipo de cambio y otros riesgos 
financieros. Sus principales ventajas 
incluyen:
Reducción del riesgo financiero. 
Estabilidad de costos y precios. 
Mejora de la planificación financiera. 
Protección frente a eventos 
inesperados. 
Existe la idea equivocada de que 
las coberturas financieras son 
exclusivamente para grandes 
corporaciones que operan millones 
de dólares, pero la realidad es que las 
coberturas tienen montos mínimos 
de operación muy accesibles como 
los contratos forward que pueden 

ser a partir de USD$ 20,000.00 y son 
para cualquier empresa expuesta a la 
fluctuación de monedas extranjeras 
por su actividad comercial como 
compra venta de divisas o transacciones 
internacionales.
Empresas exportadoras e 
importadoras. Garantizan márgenes 
de ganancia al fijar precios mínimos 
o máximos para productos y servicios 
mediante Contratos forward y otros 
mecanismos que incluyen la compra 
venta de divisas.
Multinacionales. Mitigan el impacto 
de fluctuaciones cambiarias sobre sus 
resultados financieros consolidados.
Empresas con inversiones en el 
extranjero. Protegen el valor de sus 
activos frente a depreciaciones de la 

moneda local.
Empresas con deudas en moneda 
extranjera. Evitan incrementos 
inesperados en sus obligaciones 
financieras gracias a la previsibilidad de 
sus pagos.
Adoptar instrumentos de cobertura 
financiera no es sólo una medida 
de protección; es una estrategia 
integral para asegurar la rentabilidad 
y estabilidad de tu empresa en 
un entorno global dinámico. Al 
implementar coberturas adecuadas, 
incluyendo aquellas relacionadas con la 
compra venta de divisas, las empresas 
pueden minimizar riesgos, mejorar 
su competitividad y optimizar su 
planificación financiera. 

Por qué tu empresa necesita cobertura financiera 
para enfrentar la volatilidad del tipo de cambio
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La explotación espacial dejó de ser 
ciencia ficción. Hoy, la minería 

lunar ofrece una nueva oportunidad 
para diversificar la economía y fortalecer 
el sector energético, especialmente para 
países como México.
¿Por qué la minería lunar es crucial? 
El helio-3, un isótopo raro en la Tierra 
pero abundante en la Luna, promete 
revolucionar la energía con la fusión 
nuclear. Extraerlo podría generar 
enormes beneficios económicos y 
medioambientales, reduciendo nuestra 
dependencia de los combustibles fósiles.
México, con su experiencia minera y 
talento en robótica, tiene potencial 
para integrarse en esta nueva industria 
global. La colaboración con empresas 
como Interlune y agencias como la 
NASA puede abrir la puerta a nuevas 
inversiones y desarrollos tecnológicos 
nacionales.
¿Cómo funciona la minería lunar? La 
minería lunar implica calentar grandes 
volúmenes de regolito para liberar el 
helio-3 atrapado. Se prevé que un solo 
kilogramo podría valer hasta 20 millones 
de dólares. Aunque técnicamente 
desafiante y costoso, el avance 
tecnológico constante hace viable esta 
empresa para la próxima década.
Los planes iniciales de Interlune buscan 
comenzar la explotación en 2027. Las 
ubicaciones específicas se mantienen 
confidenciales, pero apuntan a zonas 
cercanas al ecuador lunar, donde las 
operaciones son menos riesgosas.
Participar en la minería lunar puede 
posicionar a México como un jugador 
clave en la nueva economía espacial:
Diversificación energética: Acceso a 
fuentes de energía limpia y potente.
Desarrollo tecnológico: Impulso a la 

industria aeroespacial y la inteligencia 
artificial.
Generación de empleos de alta 
especialización: Nuevas oportunidades 
para ingenieros, científicos y técnicos.
Además, fortalecería la colaboración 
internacional y aumentaría la resiliencia 
económica del país.
Aunque la minería lunar tiene grandes 
ventajas, también presenta riesgos. La 
alteración del polvo lunar podría tener 
impactos visibles en la superficie del 
satélite. Además, existen vacíos legales 
sobre la propiedad de los recursos 
espaciales.
El Tratado del Espacio de 1967 prohíbe la 
soberanía sobre cuerpos celestes, pero 
no regula claramente la explotación de 
sus recursos. México, como parte de la 
comunidad internacional, debe abogar 
por un marco legal justo que garantice 
el acceso equitativo y la protección 
ambiental.

México y la minería 
espacial: Un futuro 
necesario

Con la experiencia acumulada en 
minería terrestre y la creciente 
capacitación en robótica, México tiene 
todas las herramientas para destacar 
en la minería espacial. Invertir ahora 
en investigación, infraestructura y 
capacitación permitirá al país no sólo 
participar, sino liderar este nuevo 
mercado.
No se trata sólo de una oportunidad 
económica: la minería lunar representa 
un paso hacia un futuro sostenible y 
tecnológicamente avanzado, donde 
México puede ser protagonista. 

Con el lema “Sabores del pasado, 
alimentos funcionales 

del futuro. Resignificación de dietas 
tradicionales”, se celebrará la séptima 
edición del Congreso Internacional de 
Alimentos Funcionales y Nutracéuticos 
(CIAFN) de la Red de Investigación, 
Innovación y Desarrollo Tecnológico en 
Alimentos Funcionales y Nutracéuticos 
(Red AlFanutra).
En esta ocasión se llevará a cabo en 
las instalaciones de la Universidad de 
Sonora, en Hermosillo, Sonora, del 12 al 
14 de noviembre de 2025, y se realizará 
en memoria del Dr. Sergio Román Othón 
Serna Saldívar, como homenaje al 
legado académico que aportó durante 
décadas en ciencia y tecnología de los 
alimentos, y en forma particular a la Red 
AlFanutra desde su conformación.
Desde el 1 de mayo está disponible el 
micrositio electrónico www.ciad.mx/
alfanutra para postular trabajos en las 
categorías Presencial (presentación 
oral o póster) o Virtual (póster), que se 
deseen exponer en el CIAFN. Todas las 
propuestas y presentaciones deberán 
estar escritas en inglés.
Las áreas temáticas que integran esta 
edición son las siguientes:
Alimentos funcionales, nutraceúticos y 
suplementos
Alimentos fermentados, “bióticos” y 
microbiota
Nutrientes funcionales y compuestos 
bioactivos
Micro y nanosistemas de liberación
Revalorización de dietas y alimentos
Fuentes no convencionales de 
nutraceúticos
Alimentación especializada
Aprovechamientos en bioeconomía 
circular
Aspectos bioéticos y regulatorios
Ciencias ómicas

Bioinformática
Inteligencia artificial
Alimentos 3D
En representación del comité 
organizador del CIAFN, Adrián 
Hernández Mendoza, Gustavo González 
Aguilar, investigadores del Centro 
de Investigación en Alimentación y 
Desarrollo (CIAD), y Maribel Robles 
Sánchez, académica de la Universidad 
de Sonora, comentaron que este 
evento representa una valiosa 
plataforma para la divulgación de 
avances científicos en el campo de los 
alimentos funcionales, nutracéuticos y 
compuestos bioactivos. Se trata de un 
foro de alcance internacional que reúne 
a investigadores(as) consolidados(as), 
profesionales del sector productivo, 
jóvenes científicos(as) y estudiantes, 
fomentando el diálogo intersectorial 
y el fortalecimiento de redes de 
colaboración. Asimismo, subrayó que el 
evento ofrece un espacio propicio para 
el intercambio de conocimientos, la 
formación de alianzas multidisciplinarias 
y la proyección de estudios de 
vanguardia en las áreas temáticas 
abordadas en esta edición.
Las notificaciones de aceptación 
o rechazo serán enviadas a más 
tardar el 30 de julio de 2025, 
exclusivamente por correo electrónico 
al autor(a) de correspondencia, 
quien será responsable de informar 
a los coautores(a) sobre el estado del 
resumen.
A partir del mes de julio en el 
mismo micrositio electrónico 
estará disponible el programa de 
conferencias, exposiciones y demás 
actividades que componen el CIAFN. 
Si desea información previamente, 
puede solicitarla al correo electrónico 
alfanutra@ciad.mx. 

Helio-3 lunar: La nueva 
frontera energética que 
México debe explorar

Celebrarán 7o Congreso 
Internacional de Alimentos 
Funcionales y Nutracéuticos

Por el Staff de El Inversionista
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Torex Gold Resources, líder en la 
producción aurífera de México, 

transformó su operación minera con la 
inauguración de un túnel subterráneo 
de 7 kilómetros que une las minas El 
Limón Guajes y Media Luna, ambas 
ubicadas en el estado de Guerrero. 
Esta infraestructura cruza el río Balsas 
y refuerza la visión de una minería 
integrada, sostenible y eficiente.
Desde el pasado mes de marzo la obra 
simboliza el poder de la ingeniería 
minera moderna. Con seis metros de 
ancho y 6.5 de alto, el túnel permite el 
transporte directo de minerales entre 
ambos yacimientos, evitando el uso de 
rutas terrestres externas. Este avance 
reduce la huella ambiental, agiliza la 
logística interna y fortalece el control 
operativo de la compañía.
La apertura llegó con tres meses de 
antelación, gracias al trabajo coordinado 
de ingenieros, técnicos y operarios 
mexicanos, quienes culminaron este 
proyecto estratégico que consolida a 

Torex Gold como uno de los actores 
más innovadores del sector minero en 
América Latina. La detonación final, a 
cargo de la CEO Jody Kuzenko, marcó un 
momento simbólico para la empresa y 
para la minería nacional.
En 2024, la mina El Limón Guajes 
superó a Peñasquito en producción 
aurífera, alcanzando las 453,800 onzas, 
lo que posicionó a Torex Gold como la 
mayor productora de oro en el país. Sin 
embargo, la visión de la empresa va más 
allá del oro. Media Luna, descubierta en 
2012, contiene valiosos depósitos de 
cobre y plata que ahora comienzan a dar 
frutos.
El túnel no sólo conecta minas; permite 
que Media Luna inicie formalmente 
su operación productiva. Gracias a 
esta infraestructura, Torex Gold logró, 
en marzo de 2025, obtener su primer 
concentrado de cobre en México, 
marcando un nuevo hito para la 
compañía. Este paso convierte a la 
minera no sólo en una productora 

de oro, sino en una pieza clave para 
el suministro de metales industriales 
estratégicos.
Este nuevo perfil multiproducto adquiere 
relevancia global en un contexto 
donde el cobre se vuelve esencial para 
tecnologías limpias, baterías, vehículos 
eléctricos y redes eléctricas. La demanda 
crece, y México ya comienza a responder 
con proyectos como este.
Para concretar su visión, Torex 
Gold invirtió 840 millones de dólares 
entre agosto de 2022 y septiembre de 
2024. La cifra incluye ingeniería, obras 
subterráneas y la compra de la mayor 
flota de vehículos eléctricos subterráneos 
de América Latina: 80 unidades sin 
emisiones que operarán entre Media 
Luna y El Limón Guajes, trasladando 
minerales de forma limpia y segura.
Esta transformación también impulsa la 
economía regional. La gobernadora de 
Guerrero, Evelyn Salgado, destacó que 
la minería representa el 4.8% del PIB 
estatal y genera 4,500 empleos directos 

y más de 27,000 indirectos. Líderes 
empresariales como Julián Urióstegui 
recalcaron el impacto positivo del 
proyecto en más de 1,500 proveedores 
locales.
La ceremonia de inauguración del 
túnel reunió a autoridades federales, 
estatales y al embajador de Canadá, 
Cameron MacKay, quienes reconocieron 
el compromiso de Torex Gold con la 
innovación responsable. Además del 
túnel, el proyecto Media Luna incluye 
una planta de tratamiento de agua y 
un circuito de flotación avanzada para 
separar minerales valiosos con eficiencia 
y menor impacto ambiental.
Con el oro en máximos históricos y el 
cobre en auge, Torex Gold construye 
una posición sólida en la minería 
mexicana del futuro. Su estrategia, 
basada en infraestructura, sostenibilidad 
y tecnología, responde a las demandas 
globales de metales críticos, al tiempo 
que genera desarrollo local con una 
visión de largo plazo. 

Recopilado por Amalia Beltrán 

Torex Gold conecta oro y cobre: túnel subterráneo 
marca un nuevo rumbo en la minería mexicana
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México: tercer lugar mundial en criminalidad
* Por Marco Paz Pellat

Según el Índice de Crimen Organizado 
2025 de la Iniciativa Global contra 

el Crimen Organizado Transnacional 
(GITOC), respaldado por el Banco 
Mundial, México ocupa el tercer lugar 
mundial en criminalidad. Sólo Myanmar 
y Colombia presentan una situación más 
grave.
El informe, que analiza 193 naciones, 
evalúa la criminalidad (magnitud 
y alcance de mercados ilícitos y 
actores criminales) y la resiliencia 
estatal (capacidad para enfrentar 
estas amenazas). México muestra un 
desempeño preocupante en ambos 
aspectos, ubicándose en el lugar 124 en 
resiliencia.
El estudio revela la activa participación 
de México en 13 de los 15 mercados 
ilegales analizados, con puntuaciones 
de 9 sobre 10 en tráfico de cocaína, 
drogas sintéticas y extorsión. El país 

alberga diversos actores criminales, 
desde cárteles de narcotraficantes 
hasta funcionarios corruptos y grupos 
extranjeros.
Un hallazgo alarmante es el control 
territorial de los grupos criminales, que 
en áreas marginadas han sustituido al 
Estado, proveyendo seguridad, justicia 
y ayuda social, consolidando así su 
legitimidad local.
El narcotráfico sigue siendo el motor 
principal del crimen organizado, y 

México es un punto clave en la ruta 
de la cocaína hacia EE. UU., productor 
de heroína y fabricante de drogas 
sintéticas. La extorsión, en aumento, 
afecta gravemente al sector productivo, 
impactando al 80% de las empresas en 
estados como Michoacán y Guanajuato, 
con pérdidas del 1.5% del PIBE.
La violencia letal es desproporcionada, 
con una tasa de homicidios de 23 por 
cada 100 mil habitantes, ocho veces el 
promedio mundial, concentrando el 33% 
de los homicidios globales.
El informe señala causas estructurales: 
un sistema de justicia frágil, cárceles 
sobrepobladas (40% sin sentencia) y 
alta impunidad (9 de cada 10 delitos sin 

castigo). La corrupción institucional sigue 
siendo un obstáculo importante.
Ante este panorama, el índice 
recomienda reformas profundas, 
incluyendo el fortalecimiento del 
sistema judicial, inversión en desarrollo 
social y educativo, y mayor cooperación 
internacional (especialmente con EE. UU. 
y Centroamérica) para frenar el tráfico de 
drogas, armas y migrantes.
En conclusión, el crimen organizado en 
México es un problema estructural que 
impacta la economía, la gobernabilidad 
y los derechos de millones de personas. 
El desafío para las autoridades es 
reconstruir instituciones, ofrecer 
oportunidades y actuar con una 
estrategia regional e integral, más allá de 
la militarización.

* Contacto: Portal: www.marcopaz.
mx; Correo: alfil3000@gmail.com, 

Twitter: @marcopazpellat; Facebook: 
MarcoPaz/MX; Medio digital: 

www.ForoCuatro.tv.

El país alberga diversos actores 
criminales, desde cárteles de 

narcotraficantes hasta funcionarios 
corruptos y grupos extranjeros
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Las pérdidas relacionadas con la 
distorsión del stock son un 

problema para las empresas a nivel 
global. De hecho, se calcula que sin esta 
dificultad las ventas podrían elevarse 
más de un 10%. En este contexto, te 
interesará explorar las ventajas del 
control de inventarios automatizado.
Conocerlas es esencial para aprender 
cómo optimizar la eficiencia operativa y 
garantizar la disponibilidad de productos 
cuando tus clientes los necesitan

Ventajas del control de 
inventarios automatizado

En un mundo empresarial cada vez 
más digital y competitivo, donde la 
automatización es una de las principales 
tendencias en tecnología, las ventajas 
del control de inventarios sistemático lo 
posicionan como una opción superadora 
con respecto a los métodos de control 
manual. 
Estos son tres de los 
principales beneficios del sistema de 
control de inventarios:
Velocidad. Mientras que la gestión 
manual implica procesos lentos y 
laboriosos  –como la actualización de 
registros o el conteo periódico para 
confirmar la congruencia de los datos–, 
el control automático realiza estas tareas 
en una fracción del tiempo.
Cuando se produce una venta, el 
sistema ajusta los niveles de inventario 
en forma instantánea, sin que tengas 
que modificar tú mismo la información. 
Esto supone un importante ahorro de 
tiempo que podrás invertir en tareas más 
relevantes, como el trato con el cliente.
Visibilidad en tiempo real. 
La inmediatez es otra de las ventajas del 
control de inventarios automático. Al 
disponer de datos actualizados segundo 
a segundo, podrás optimizar la gestión 
de existencias, mejorar la planificación 

de la cadena de suministro y ajustar tus 
estrategias de ventas para satisfacer las 
demandas del mercado.
Reducción de costos. La rigurosidad 
de la información que aportan estos 
sistemas se traduce en otro beneficio: la 
minimización de las pérdidas financieras. 
Cuando tienes la capacidad de anticipar 
y abordar de manera proactiva 
desafíos potenciales, puedes mantener 
un inventario saludable.
Por ejemplo, al identificar artículos 
que presentan un movimiento lento 
puedes implementar medidas como 
ajustar los precios, lanzar promociones 
o realizar liquidaciones. A la inversa, si 
un producto presenta alta demanda, 
puedes reponerlo a tiempo para evitar su 
escasez.
La inversión en tecnología informática 
para el control de inventarios se 
convierte así en una estrategia rentable 
para garantizar una gestión eficiente y 
económica de los recursos.

¿Cuáles son las 
consecuencias de no tener 
un sistema de inventarios 
bajo control?

Hasta ahora viste las ventajas del control 
de inventarios. Sin embargo, las razones 
para adoptar un sistema de control 
efectivo también se relacionan con los 
inconvenientes que trae la desprolijidad 
en este ámbito. Observa tres riesgos 
fundamentales:
Sobreinversión en inventarios. La falta 
de un sistema de control efectivo 
puede resultar en la acumulación 
excesiva de existencias. Esto significa 
que inmovilizarás capital en productos 
que tardan en venderse, lo que afecta de 
manera negativa tanto la liquidez como 
la rentabilidad.
Pérdida de clientes. La falta de 
disponibilidad de productos debido a 
un inventario mal gestionado puede 
llevar a que tus clientes se acerquen a tus 

competidores para buscar alternativas. 
Su insatisfacción podría no sólo hacerte 
perder una venta, sino también afectar tu 
relación con el usuario a largo plazo.
Ten en cuenta que, en Latinoamérica, el 
32% de los consumidores está dispuesto 
a dejar una marca después de una mala 
experiencia. 
Problemas financieros. La ausencia de 
visibilidad en los niveles de inventario 
complica la estimación precisa de los 
costos asociados con la gestión de 
existencias. Esto puede resultar en 
desafíos al planificar inversiones futuras.
El vacío de datos te pondrá en la 
riesgosa situación de tomar decisiones 
importantes sobre la base de 
estimaciones imprecisas. El resultado 
podría ser la asignación incorrecta 
de recursos financieros, ya sea al 
sobreinvertir en inventarios no rentables 
o al carecer de fondos para productos 
con alta demanda.

Cómo llevar un buen control 
de inventarios: 5 tips para el 
éxito

Implementa un sistema de gestión de 
stock.
Como ya viste cuáles son los beneficios 
del sistema de control de inventarios, 
no te sorprenderás de que el primer tip 
sea utilizar un software especializado. La 
automatización y los informes en tiempo 
real mejoran la precisión y la eficiencia.

Realiza auditorías regulares

Llevar a cabo controles periódicos para 
comparar los registros del sistema con la 
realidad del almacén ayuda a identificar 
discrepancias y corregirlas antes de 
que se conviertan en problemas más 
grandes. 
Si bien los sistemas automáticos son 

Recopilado por Amalia Beltrán 

Ventajas del control de 
inventarios automatizado 
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Por Amalia Beltrán 

Impulsando la innovación, la libertad 
de elección y la mejor experiencia de 

conectividad del país, Telcel presenta el 
nuevo Plan Libre: Sin Plazos Forzosos, 
con más Gigas y Cashback, informó 
Christian Valdez Bernache.
El director regional de Telcel en la Región 
2, dijo que en respuesta a las nuevas 
necesidades y hábitos de consumo de 
los usuarios, Telcel lanza sus nuevos 
Planes Telcel Libre, una propuesta 
innovadora que redefine la experiencia 
en pospago, con mayores beneficios y 
total flexibilidad.
Los Planes Telcel libre eliminan los Plazos 
Forzosos, poniendo en el centro lo más 
relevante para los usuarios: la libertad de 
elegir, con la mejor red, mayor cobertura 
y velocidad 5G, además de acceso a lo 
más reciente en tecnología y las mejores 
marcas de dispositivos móviles.
“La apuesta principal es apostar por un 
servicio y no por un contrato forzoso, 
como tradicionalmente se viene 
haciendo en todas las compañías”, 
agregó.
Entre los principales beneficios de los 
planes destaca el nuevo Cashback Telcel, 
que permite a los usuarios utilizar esta 
recompensa mensual para adquirir 
servicios del ecosistema Telcel, es decir 
el cliente obtiene una recompensa 
mensualmente con un porcentaje entre 
un 5% y 42% sobre el valor de su factura, 
bonificación que puede utilizarse dentro 
del ecosistema Telcel, con servicios 
adicionales o productos.

Los planes van desde 249 pesos 
mensuales, con una mayor capacidad 
de datos móviles y acceso a la Red 5G de 
Telcel, la más actual en México.
Además, los planes ahora incluyen más 
Gigas de navegación, adaptándose 
al aumento en el consumo de datos 
móviles. Para que los clientes siempre 
estén conectados. 
Este nuevo esquema consolida a Telcel 
como la mejor decisión para sus clientes 
al ofrecer la mejor conectividad y 
acceso a herramientas esenciales para 
la productividad, educación, salud y 
entretenimiento.
Asimismo, la Red Telcel, es reconocida 
por la Consultora Internacional Open 
Signal como la mejor Red en México por 
su experiencia integral: calidad de videl, 
velocidad de descarga y carga, así como 
desempeño en juegos y navegación.
Con esta evolución, Telcel reafirma su 
liderazgo en el mercado, recalcó Valdez 
Bernache.

muy eficientes, situaciones como robos, 
extravíos o daños no registrados pueden 
generar divergencias entre los registros 
y la realidad del almacén. Es importante 
detectarlas a tiempo.

Establece políticas de 
reorden

Si aún no definiste puntos de recompra 
y te preguntas cómo llevar un buen 
control de inventarios, este es un buen 
lugar para empezar. Para hacerlo, 
puedes aplicar esta fórmula sencilla:
Punto de reorden = (demanda diaria 
(en unidades) × tiempo de reposición) + 
Stock de seguridad.
La idea principal es que calcules 
cuánto tiempo te tomará recibir una 
reposición una vez que realices un 
pedido y asegurarte de tener suficiente 
mercadería para cubrir la demanda 
durante ese período, incluso frente a 
situaciones imprevistas como un retraso 
en la entrega.
Tener estos márgenes en claro 
y respetarlos a rajatabla evita la falta 

de existencias y garantiza que tengas 
suficientes productos disponibles para 
satisfacer la demanda siempre.

Entrena al personal 

Es importante que capacites a tu equipo 
tanto en el uso adecuado del sistema 
de control de inventarios como en la 
importancia de mantener registros 
precisos. Un equipo bien capacitado 
contribuye al éxito de tus operaciones.
En efecto, 8 de cada 10 ejecutivos creen 
que la participación de los empleados es 
muy importante para su empresa.

Colabora con tus 
proveedores

Establecer una comunicación fluida 
con los proveedores para compartir 
información sobre la demanda y recibir 
entregas de manera oportuna también 
es muy importante. Esto reduce el riesgo 
de falta de productos y optimiza la 
cadena de suministro.

Plan Libre: Nuevo 
esquema de Telcel 
En respuesta a las nuevas necesidades 
y hábitos de consumo, Telcel lanza una 

propuesta innovadora en pospagos, 
informó Christian Valdez Bernache, 

director regional de Telcel en la Región 2

Christian Valdez Bernache, 
director regional de Telcel en 
la Región 2.
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Automatización de procesos en 
e-commerce: ¿cómo saber si la necesitas?

Recopilado por Amalia Beltrán 

Según la Radiografía del 
emprendimiento en México 2024, 

el 56.5% de las empresas con ventas 
en línea no aumentaron ingresos en el 
último año. ¿Los motivos?: 
El 55.2% tuvo dificultad para difundir sus 
productos.
El 35.2% indicó problemas para 
encontrar nuevas plataformas de venta. 
El 32.0% no consiguió garantizar una 
buena atención al cliente. 
Si a esto le sumas que el 31.5% de 
ellas no utiliza herramientas digitales 
para gestionar el negocio, seguro 
consigues intuir que la automatización 
de procesos no es sólo una opción, sino 
una necesidad urgente para mantenerse 
competitivo en el mercado actual.
No dejes pasar esta oportunidad única 
para transformar tu negocio. Aprende a 

identificar las señales que te dicen que es 
hora de automatizar, y aprovecha todo 
el potencial que la tecnología tiene para 
ofrecerte. 

¿Qué es la automatización 
de procesos?

La automatización de procesos se refiere 
al uso de tecnología para completar 
tareas y actividades que solían realizarse 
de manera manual. Su objetivo es 
optimizar el tiempo, reducir el error 
humano y mejorar la eficiencia en las 
diferentes áreas de un negocio. 
Los principales ejemplos de 
automatización de procesos incluyen 
la emisión de facturas electrónicas, la 
gestión de inventarios y la atención al 

cliente mediante chatbots. Conoce estas 
y otras aplicaciones clave a continuación: 
Automatización de inventarios para 
controlar las existencias y actualizarlas en 
tiempo real. 
Gestión de la atención al cliente en 
tiempo real mediante chatbots y 
automatización de respuestas de correo 
electrónico.
Generación automática de 
facturas y gestión de cobros.
Automatización de marketing basada 
en comportamiento de usuario, 
segmentación de clientes y análisis de 
datos.
Gestión del proceso de compra de 
principio a fin desde la actualización del 
inventario hasta el envío y confirmación 
de la compra.
Análisis de datos en tiempo real con 
informes detallados sobre ventas, 
comportamiento del cliente y 
rendimiento general del negocio.

¿Cuál es la importancia 
de la automatización de 
procesos? 

La importancia de la automatización de 
procesos radica en la eficiencia operativa 
que ofrece a las empresas, que consiguen 
optimizar recursos, enfocarse en tareas 
estratégicas y mejorar su competitividad. 
Conoce estos beneficios en detalle a 
continuación: 
Adaptabilidad y escalabilidad: Las 
empresas pueden reaccionar con 
agilidad a los cambios del mercado o a 
un aumento repentino de la demanda. 
La automatización de tareas permite 
gestionar más volumen de trabajo sin 
un incremento proporcional en costos o 
recursos humanos.
Optimización de recursos: Los negocios 
consiguen aprovechar mejor sus recursos 
humanos y tecnológicos. Las tareas 
repetitivas y de bajo valor se asignan a 

los sistemas, mientras los colaboradores 
se enfocan en actividades más 
estratégicas o creativas.
Mejora de la calidad y precisión: Los 
procesos automatizados eliminan el error 
humano, lo que asegura la consistencia 
y calidad en los productos y servicios 
ofrecidos, y mejora la experiencia del 
cliente.
Mayor competitividad: Adoptar sistemas 
automatizados es determinante para 
mantener una ventaja competitiva. 
Permite que los negocios ofrezcan 
productos o servicios de forma ágil y a 
menores costos.

5 señales de que necesitas 
automatizar tus procesos 

No entregas tus pedidos a tiempo: Si 
existen errores en las direcciones o 
los productos que envías no son los 
correctos, significa que la gestión de 
pedidos no se realiza de forma eficiente. 
Automatizar la gestión de entregas te 
ayudará a minimizar estos errores y 
mejorar la satisfacción del cliente.
Hay errores en tu inventario: ¿Has 
vendido productos que ya no tenías en 
existencia? ¿Encuentras discrepancias 
entre el inventario registrado y el real? Es 
una señal de que necesitas automatizar 
el control de inventarios para que se 
actualice en tiempo real y para recibir 
alertas cuando sea la hora de reponer 
productos.
No tienes tiempo para desarrollar tu 
negocio: ¿Administrar las tareas diarias 
de tu empresa no te da margen para 
dedicarte a desarrollar una estrategia 
de crecimiento de negocios? La 
automatización puede darte el respiro 
que necesitas para concentrarte en 
la expansión y creación de nuevos 
proyectos.
Tus procesos más simples son repetitivos 
y manuales: 
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Las tareas repetitivas y manuales (como 
la entrada de datos, la facturación o 
la gestión de correos electrónicos) 
son las primeras actividades que 
pueden automatizarse para aumentar 
la productividad. Ahorrarás tiempo y 
reducirás la carga de trabajo. 
Tus clientes están poco satisfechos: 
¿Recibes muchas quejas de clientes 
por falta de seguimiento o errores en 
los pedidos? Es posible que tu servicio 
al cliente no esté a la altura. Algunos 
ejemplos de automatización, como los 
chatbots o los sistemas de CRM mejoran 
la experiencia del cliente a través de 
respuestas rápidas, precisas y en tiempo 
real.

¿Cómo implementar la 
automatización? 

Adoptar sistemas automatizados 
es la oportunidad para mejorar la 
eficiencia, reducir costos y aumentar 
la productividad. ¿Cómo elegir las 
soluciones más adecuadas para tu 
empresa? Sigue estos pasos:
Identifica los procesos repetitivos y 
críticos 
Prioriza aquellos que impactan 
directamente en la productividad y la 
calidad del servicio. Algunos ejemplos 
comunes son:  

Entrada de datos
Facturación y emisión de documentos 
fiscales
Control de inventarios
Envío de correos electrónicos de 
seguimiento
Seguimiento de pedidos y 
actualizaciones de estado
Generación de informes.

Define tus objetivos de 
automatización

¿Buscas mejorar la eficiencia, reducir 
costos u optimizar la experiencia del 
cliente? Algunos ejemplos de objetivos 

comunes son:
Reducir el tiempo de respuesta en el 
proceso de ventas.
Minimizar errores en la gestión de 
inventarios.
Mejorar la relación con los clientes a 
través de un seguimiento automatizado.

Selecciona las mejores 
herramientas

Una de las herramientas más completas 
que puedes considerar es un sistema 
ERP (Enterprise Resource Planning), 
que automatiza varias funciones dentro 
de tu negocio, como contabilidad, 

inventarios, ventas y compras en una 
única plataforma.
Además de optimizar la comunicación 
entre departamentos para hacer una 
gestión más eficiente, puedes:
Emitir facturas electrónicas y notas 
fiscales.
Gestionar ventas y pedidos de manera 
centralizada desde el registro hasta la 
facturación y el envío.
Controlar tu inventario con 
actualizaciones automáticas y alertas de 
reabastecimiento.
Capacita a tus colaboradores. Asegúrate 
de que todo el equipo conoce cuáles son 
los beneficios del nuevo sistema y cómo 
sacar el máximo provecho. 

Automatiza tareas 
repetitivas y enfócate en 
crecer

Ahora que sabes qué es la 
automatización de procesos, ya 
estás preparado para elegir tu nueva 
herramienta de gestión empresarial. 
Cuando lo hagas, asegúrate de que sea 
una solución integral para sistematizar 
procesos clave como la emisión de 
facturas electrónicas, la administración 
de ventas y el control de inventarios.
Otra cosa muy importante si eres una 
Pyme de e-commerce, es que el sistema 
tenga la capacidad de conectarse con 
tus diferentes canales de venta online, 
como marketplaces y plataformas de 
e-commerce, así como con operadores 
logísticos, de esta manera puedes 
centralizar tus operaciones en una sola 
plataforma, ahorrando tiempo y dolores 
de cabeza.
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Recopilado por Amalia Beltrán

¿Qué es la contabilidad electrónica 
en México? (Guía Básica para PYMES) 

La gestión eficiente de los recursos 
es el pilar de cualquier empresa, 

ya sea una multinacional con un elevado 
presupuesto o una Pyme en fase de 
crecimiento.
Después de todo, cuando logras usar 
el tiempo y el dinero que tienes a tu 
disposición de manera eficaz, aumentas 
tus posibilidades de éxito.
En este contexto, la contabilidad 
electrónica funciona tanto como un 
requisito operativo establecido por las 
autoridades, sino también como una 
forma de organizar el flujo financiero con 
transparencia.
En este artículo aprenderás qué es la 
contabilidad electrónica y por qué es 
importante, además de sus ventajas y 
elementos clave. 

¿Qué es la contabilidad 
electrónica?

El concepto se refiere a la recopilación, 
almacenamiento, tratamiento y 
organización digital de la información 
contable de una empresa. Su objetivo es 
simplificar la gestión de los datos 
financieros y aumentar la transparencia 
acerca de los procesos que los 
involucran.
Además, la contabilidad digital sirve 
para que las organizaciones cumplan 
sus requerimientos legales y fiscales de 
manera eficiente, sin perder tiempo o 
recursos valiosos.

¿Qué es la contabilidad 
electrónica para el SAT?

Para el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) de México, 
la contabilidad en línea es un conjunto 
de archivos digitales que las empresas 
deben enviar periódicamente para 
cumplir con sus obligaciones fiscales.
El proceso se hace en el sitio web del 

SAT, en una sección llamada Buzón 
Tributario. Los archivos (en formato .XML) 
deben presentar información financiera 
detallada y organizada según los 
estándares establecidos por la entidad.
Esta medida es parte de un conjunto 
de esfuerzos del gobierno mexicano 
para brindar mayor eficiencia y 
transparencia al proceso de inspección 
de empresas.
Por un lado, los emprendedores disfrutan 
de la comodidad de procedimientos 
estandarizados y una práctica 
interfaz virtual. Por otro lado, 
los auditores obtienen más visibilidad de 
los datos, lo que hace que sus informes 
sean más ágiles y precisos.
Un ejemplo de ello es la obligación, 
desde 2014, de emitir facturas digitales.

¿Cuál es la importancia de la 
contabilidad electrónica?

Aportar agilidad y precisión a los flujos 
contables de las empresas.
Cumplir obligaciones fiscales ante las 
autoridades.
Obtener mayor transparencia en la 
gestión financiera.
Identificar oportunidades de 
mejora de procesos.

Ventajas de la 
contabilidad electrónica

La digitalización del 
proceso ahorra tiempo y dinero, 
una vez que la automatización de 
tareas contables repetitivas 
permite que los empleados 
tengan más tiempo para dedicarse 
a actividades más complejas.
También aporta mayor seguridad 
y privacidad a los datos de las 
partes interesadas. Al almacenar 
información en un sistema de 
contabilidad electrónica fiscal, se 

puede establecer un control de acceso y 
reducir el riesgo de pérdidas o deterioro.
Otra ventaja de aplicar la contabilidad 
electrónica es la facilidad de consulta. 
Puesto que la información contable 
digitalizada se encuentra disponible en 
línea, las personas autorizadas pueden 
acceder a ella desde cualquier lugar y en 
cualquier momento.
Por último, está la precisión del análisis 
y seguimiento. Con la ayuda de las 
herramientas digitales, emprendedores y 
auditores consiguen identificar patrones 
en los datos, así como oportunidades 
de mejora en los flujos contables, algo 
que en la versión analógica tardaría 
muchísimo.

Elementos de la 
contabilidad electrónica 
fiscal en México

Catálogo contable: es un documento 
que detalla todos los activos y pasivos 
de una empresa, además de su capital, 
resultados y cuentas en orden.

Pólizas contables: son los registros de 
movimientos contables, como pagos por 
cobrar, entradas y salidas de dinero.
Balanza de comprobación: es un 
instrumento que muestra el saldo de las 
cuentas al final de un periodo.
Comprobantes fiscales: documentos que 
comprueban las compras y ventas de 
productos o servicios.
Certificado digital: se trata de un archivo 
electrónico utilizado para identificar a 
la empresa y garantizar la autenticidad 
de la información que se envía a las 
autoridades fiscales.
Archivo XML: es el formato de archivo 
utilizado para almacenar y transmitir 
información contable y fiscal en México.
Envío de información a las autoridades 
fiscales: es el acto de transmitir, de 
manera digital, la información requerida 
por las autoridades fiscales mediante los 
medios establecidos (Buzón Tributario, 
por ejemplo).
La buena noticia es que la mayoría 
de estos datos se pueden encontrar y 
gestionar desde un sistema ERP.
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El mundo registró una desaceleración 
del desarrollo humano en 2024, 

después del repunte que se presentó 
luego de la pandemia de covid-19, 
evidenció el Programa de las Naciones 
Unidas para el Desarrollo (PNUD).
A través del Informe sobre Desarrollo 
Humano 2025: “Un llamado a decidir: 
personas y posibilidades en la era de 
la IA”, cuyo trabajo muestra cómo la 
inteligencia artificial (IA) podría reavivar 
o alentar el desarrollo humano, el PNUD 

consideró que la humanidad se había 
recuperado en 2023 del impacto de la 
pandemia en estándares de vida, salud y 
educación.
“Más allá del alarmante ritmo de 
desaceleración del desarrollo global, 
el informe pone de manifiesto que las 
desigualdades entre los países ricos 
y pobres siguen aumentado. Las vías 
tradicionales de desarrollo se ven 
sometidas a fuertes presiones a nivel 
global, y ello hace necesario llevar a 

cabo acciones decididas que alejen al 
mundo de un prolongado período de 
estancamiento del progreso”, precisó el 
PNUD.
En conferencia de prensa, Michelle 
Muschett, directora regional del 
Programa de las Naciones Unidas para 
el Desarrollo de América Latina y el 
Caribe, explicó que no es la primera vez 
que el mundo enfrenta una revolución 
tecnológica, pero la IA tiene un 
impacto en la salud, en la educación, 
productividad, cuestión social, en el 
ejercicio de las libertades individuales, 
públicas y colectivas.
“Claramente representa desafíos, sin 
abordarla deliberadamente como una 
oportunidad, vemos cómo la IA puede 
implementar la deliberación tóxica, la 
desinformación y puede expandir las 
desigualdades si no atendemos el tema 
de penetración y cobertura, capacidades 
y costos de una manera deliberada en 
la región. Ya vemos hoy, la diferencia 
profunda que ya existe en términos de 
cobertura cuando comparamos zonas 
rurales con zonas urbanas en América 
Latina. El quintil más alto (mayores 
ingresos) tiene el doble de acceso que el 

quintil más bajo. Aquí tenemos una señal 
de alerta para abordar”, alertó Muschett.
El PNUD recomienda a América 
Latina una hoja de ruta para 
aprovechar oportunidades. La primera 
recomendación es cerrar las brechas 
de conectividad y que pasa por 
infraestructura.
Según Pedro Conceição, director de 
la oficina del Informe de Desarrollo 
Humano del (PNUD), otra es la capacidad 
digital y alfabetización pero no sólo 
en épocas escolares, sino también en 
desarrollo de habilidades productivas 
que puedan ampliar a las personas sus 
opciones y expandir sus oportunidades.
Además, se debe invertir en datos 
responsables, que no estén manipulados.

Por Redacción

El desarrollo humano en el mundo 
y en AL se ha desacelerado: PNUD

No es la primera vez que el mundo 
enfrenta una revolución tecnológica, 

pero la IA tiene un impacto en la salud, 
en la educación, productividad, cuestión 

social, en el ejercicio de las libertades 
individuales, públicas y colectivas
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Las Breves
El presidente estadunidense, Donald Trump, ha anunciado 

este domingo que instaurará aranceles del 100 por 
ciento a todas aquellas películas que lleguen a Estados 
Unidos y que estén producidas en el extranjero, en el marco 
de su guerra comercial para aplicar su agenda proteccionista. 
Trump ha comunicado que autorizó al secretario de 
Comercio, Howard Lutnick, y a la oficina del representante 
comercial de Estados Unidos, a que comiencen de forma 
“inmediata” el proceso para aplicar dicho gravamen para 
“cualquier película que llegue al país que esté producida 
fuera”. 
“La industria cinematográfica estadunidense está muriendo 
rápidamente. Otros países ofrecen todo tipo de incentivos 
para alejar a nuestros cineastas y estudios de Estados Unidos. 
Hollywood, y muchas otras zonas de EU, están siendo 
devastadas”, ha manifestado. 
El inquilino de la Casa Blanca ha asegurado que “este 
esfuerzo conjunto de otras naciones” es “una amenaza para 
la seguridad nacional”, así como “propaganda”. “Queremos 
cine hecho en Estados Unidos otra vez”, ha concluido a través 
de su perfil en la red social de su propiedad, Truth Social.

Trump anuncia aranceles del 100% a películas extranjeras

Respaldan a México “anclas” económicas
Aunque México enfrenta diversos 

riesgos para su economía, cuenta 
elementos en los que puede “anclar” su 
crecimiento económico hacia delante, 
consideró el Área de Análisis Económico 
de Valmex Casa de Bolsa.
El nearshoring, por ejemplo, es uno de 
los factores a favor para el crecimiento 

del país, al ser un destino atractivo por 
su cercanía a Estados Unidos y sus costos 
competitivos.
El país también cuenta con mejores 
términos de intercambio en relación 
a otros socios comerciales de EU, 
con lo que podría atraer flujos de 
inversiones, especialmente de empresas 

estadounidenses.
Otro punto de anclaje 
para la economía 
mexicana es la 
resiliencia del consumo 
interno.
“Los aumentos 
salariales y 
transferencias sociales 
podrían sostener una 
senda de consumo 
creciente en el 
mediano plazo, aunque 
apuntando a que 
ambos implican un 

mayor gasto público, considerando que 
el aumento se dé también en los salarios 
de trabajadores en el sector público”, 
comentó la casa de bolsa en una 
consulta sobre el tema. 
Por otro lado, la inversión en 
infraestructura eléctrica e hídrica, así 
como proyectos como el Corredor 
Interoceánico, lograrán dinamizar 
regiones rezagadas, al promover nuevos 
núcleos de consumo e inversión en 
la configuración de la red productiva 
nacional.
“Comparado con otros países 
emergentes, México mantiene disciplina 
fiscal y un sistema financiero sólido. 
“La consolidación fiscal sería clave para 
que dicha estabilidad se mantuviese 
como un factor a favor en nuestro país”, 
expuso Valmex.
Juan Sebastián Restrepo, gerente senior 
de Inversiones de Skandia, coincidió 
en que México mantiene ventajas 

competitivas como su integración en 
cadenas de valor con Estados Unidos.
“Su fortaleza manufacturera, la 
oportunidad de atraer inversión 
extranjera vía nearshoring y una inflación 
bajo control que permite flexibilizar 
la política monetaria», comentó al ser 
consultado sobre el tema.
No obstante, de manera interna, México 
debe fortalecer el Estado de Derecho, 
impulsar la inversión privada y mejorar la 
infraestructura. 
A nivel externo, debe diversificar 
exportaciones, defender sus intereses en 
acuerdos comerciales y mantener una 
política macroeconómica responsable.
Valmex y Skandia coincidieron en señalar 
que el principal riesgo para la economía 
mexicana sigue siendo la imposición de 
aranceles por parte de Estados Unidos, 
pues nuevas tarifas podrían frenar las 
exportaciones y la inversión y dañar el 
consumo.
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Así resuelven los 
mexicanos las 

emergencias económicas
La falta de dinero y el estrés financiero 

son el pan nuestro de cada día 
para más de 82 de cada 100 adultos 
mexicanos y sus familias; cuyos efectos 
no sólo limitan su desarrollo, sino que en 
casos extremos los pueden llevar a sufrir 
condiciones de pobreza.
La plataforma de créditos en línea PayJoy 
informó que, de acuerdo con los datos de 
la Encuesta Nacional de Salud Financiera, 
en México sólo 17.8% de la población 
adulta experimenta un bienestar 
financiero pleno.
Mientras que 82.2% de las personas 
mayores de 18 años admiten que 
enfrentan emergencias económicas 
como una realidad cotidiana, que les 
impide su desarrollo y limitan su futuro 
económico.
Destacó que las cifras oficiales advierten 
que, al menos, 30 de cada 100 personas 
(30.5%) no tuvieron dinero suficiente 
para cubrir sus gastos y servicios básicos 
sin endeudarse, durante el último año.
La plataforma refirió que un informe de la 
Condusef reveló que, ante un escenario 

de emergencia económica: 
33.7% deciden “no acudir” a instituciones 
de confianza o plataformas de crédito 
digital.
19.3% solicitaron préstamos familiares.
13.6% buscaron la ayuda económica y 
préstamos con amigos.
6.7% acudió a los servicios de una casa 
de empeño.
10% optaron por las plataformas de 
crédito personal
PayJoy destacó que las cifras muestran 
que pedir dinero prestado a familiares 
o amigos es una práctica común en 
México. Esta opción ofrece ventajas 
como la confianza y la inmediatez, ya 
que no requiere trámites burocráticos ni 
historial crediticio. Sin embargo, también 
conlleva riesgos.
“Estudios indican que 46% de las 
personas que prestan dinero a sus 
allegados tienen experiencias negativas 
al cobrar, 37% indican que el monto 
prestado nunca fue recuperado, mientras 
que el 21% señala que la relación con el 
prestatario simplemente se deterioró”.

México lanzará 9 monedas 
conmemorativas del 

Mundial 2026
El Mundial 2026 está cada vez más 

cerca y se alistan los preparativos 
en las ciudades que serán sede de los 10 
partidos de fútbol que se realizarán 
en territorio mexicano: Monterrey, 
Guadalajara y Ciudad de México. 
Y ante un evento de tal magnitud, 
el Banco de México (Banxico) y la Casa 
de Moneda de México han decidido 
llevar a cabo una iniciativa con la que 
buscan dejar huella: el lanzamiento 
de nueve monedas conmemorativas 
de diferentes metales preciosos y con 
distinto valor nominal. 
Con 438 votos a favor, uno en contra 
y cero abstenciones, la Cámara de 
Diputados aprobó un proyecto de 
decreto que establece las características 
de nueve diferentes monedas 
conmemorativas de la Copa Mundial 
de la FIFA 2026, organizada por México, 
Estados Unidos y Canadá. 
De acuerdo con el documento enviado 
al Ejecutivo Federal para sus efectos 
constitucionales, así serán las monedas 
del Mundial 2026: 
Tres monedas serán de oro puro, con 
valor nominal de 25 pesos.
Tres monedas estarán hechas de plata, 

con valor nominal de 10 pesos.
Tres monedas serán bimetálicas y 
tendrán valor nominal de 20 pesos. 
La Cámara de Diputados destacó 
que dicha iniciativa será sumamente 
apreciada por los amantes de la 
numismática, además de que ayudará a 
fomentar el ahorro y la inversión. 
Las monedas conmemorativas por 
acuñarse para este evento no sólo 
celebrarán la pasión por el fútbol, sino 
que fortalecerán el coleccionismo y la 
inversión en metales preciosos (oro y 
plata), a la vez que se convertirán en 
piezas icónicas dentro del mercado 
nacional e internacional, indicó la Cámara 
de Diputados en un informe. 
De acuerdo con la Cámara de 
Diputados, la Copa del Mundo 
2026 atraerá un aproximado de 1.5 
millones de turistas a las sedes 
mexicanas, representando un gran 
impacto económico en las ciudades 
anfitrionas. 
Además, será la primera vez que un 
Mundial se jugará en 3 países de forma 
simultánea (México, Canadá y Estados 
Unidos), y será el primero en el que 
participarán 48 selecciones. 
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El número de usuarios de internet en 
México rebasó los 100 millones de 

personas en 2024, con lo que 83.1% de 
la población mexicana hace uso de este 
servicio, de acuerdo con la Encuesta 
Nacional sobre Disponibilidad y Uso de 
Tecnologías de la Información en los 
Hogares (ENDUTIH), realizada por el 
Inegi.
Entre 2023 y 2024, los usuarios de 
internet en México pasaron de 97 
millones a 100.2 millones, es decir, el 
porcentaje de la población que usa 
internet pasó de 81.2 a 83.1 por ciento. 
Desde su primera edición, en 2015, el 
número de usuarios de internet creció 
casi 40 millones de personas, al pasar 
de 61.4 millones a 100.2 millones de 
personas.
La encuesta se realizó entre junio y 
agosto de 2024 a 65,000 viviendas en 
el país. Mide las respuestas sobre uso 
de acceso a internet, telefonía celular 
y dispositivos electrónicos entre las 
personas de 6 años o más. 

Brecha digital: rural vs 
urbano

Pese al avance general, persiste 
una marcada diferencia entre zonas 
urbanas y rurales. En 2024, 86.9% de 
la población urbana usó internet, 
frente al 68.5% en zonas rurales. 
Aunque la brecha se ha ido reduciendo 
gradualmente –en parte gracias a la 
expansión de la conectividad móvil–, 
la diferencia sigue siendo de más de 18 
puntos porcentuales. 
Ambos ámbitos han registrado 
aumentos significativos respecto al 
año anterior: 1.4 puntos porcentuales 
en zonas urbanas y 2.5 puntos en 
las rurales, lo que sugiere que los 
esfuerzos por mejorar la cobertura y el 
uso del teléfono celular están teniendo 
efectos.
El teléfono celular es el dispositivo 
dominante para conectarse a internet. 
En 2024, 97.2% de los usuarios accedió 

a la red desde un celular inteligente. 
Otros medios de conexión fueron 
el televisor inteligente (43.6%), la 
computadora (35.9%) y la consola de 
videojuegos (8.1 por ciento).
Cabe destacar que el uso de 
computadoras para conectarse 
a internet disminuyó 8.1 puntos 
porcentuales en un año, mientras 
que las conexiones desde televisores 
inteligentes aumentaron 5.8 puntos. 
Esta tendencia subraya el papel central 
que han adquirido los dispositivos 
móviles y de entretenimiento en el 
consumo digital del país.
En términos de lugar de acceso, 
el hogar sigue siendo el espacio 
principal, con 95.1% de las conexiones 
reportadas. Las conexiones móviles 
en cualquier lugar representaron 
56.8%, aunque esta cifra cayó 4 puntos 
porcentuales respecto a 2023.

Usos del internet en 
México

La comunicación sigue siendo 
el principal uso de internet: 93% 
de los usuarios lo emplea para 

enviar y recibir mensajes. Le siguen las 
redes sociales (90.4%), actividades de 
entretenimiento (89%) y la búsqueda 
de información (88.2 por ciento).
Otros usos relevantes incluyen el apoyo 
educativo (81.3%), la navegación 
general (79.6%) y el consumo de 
contenidos audiovisuales, como 
películas o series (74.3 por ciento).
También aumentaron las actividades 
de comercio y finanzas digitales: las 
compras por internet crecieron 2.4 
puntos porcentuales; los pagos en línea, 
3.3 puntos; y las operaciones bancarias, 
3 puntos. En cambio, cayeron el uso de 
servicios en la nube (-1.4 puntos) y la 
descarga de software o apps (-3.2).
Un 35.8% de los usuarios de internet en 
México reportó haber hecho compras 
en línea durante 2024. Los productos 
más adquiridos fueron artículos de 
higiene personal y belleza (77.9%); 

artículos para el hogar (45.8%) y 
alimentos o bebidas (33%).
En el ámbito urbano, el porcentaje 
de usuarios que compró por internet 
fue de 39.2%, mientras que en zonas 
rurales apenas alcanzó el 19.1%. Esta 
diferencia de 20 puntos porcentuales 
también se observa en otros servicios 
como pagos en línea y operaciones 
bancarias.
El acceso a internet desde el hogar 
alcanzó a 28.8 millones de viviendas en 
2024, es decir, 73.6% del total nacional. 
En comparación con 2021, esto 
representa un aumento de 4.5 millones 
de hogares conectados.
Ciudad de México, Sonora y Nuevo 
León son las entidades con mayor 
porcentaje de hogares con acceso a 
internet, todas por encima de 83%. 
En el extremo opuesto están Chiapas 
(50.7%), Oaxaca (55.5%) y Guerrero 
(58.9 por ciento).
También se observa un incremento 
en los hogares con dispositivos 
inteligentes conectados a internet 
o redes locales, que pasaron de 7.7 
millones en 2023 a 10.2 millones en 
2024. Ciudad de México lidera esta 
categoría, con 38% de hogares con al 
menos un dispositivo de este tipo.
La ENDUTIH 2024 refleja un México 
crecientemente digital, donde más 
de 100 millones de personas hacen 

uso de internet. El celular 
se consolida como la 
herramienta clave de 
conectividad, mientras 
que el entretenimiento, la 
comunicación y el comercio 
digital son las actividades 
más comunes. No 
obstante, también quedan 
claras las desigualdades 
persistentes: entre zonas 
urbanas y rurales, entre 
estados con infraestructura 
consolidada y entidades 
con rezagos históricos, entre 
generaciones jóvenes y 
mayores.

Por el Staff de El Inversionista

INEGI: 100 millones de personas 
ya usan internet en México

Ciudad de México, Sonora y Nuevo León 
son las entidades con mayor porcentaje 
de hogares con acceso a internet, todas 

por encima de 83%
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La transición a una jornada laboral de 
40 horas requiere inversión, ajustes 

en las operaciones y, sobre todo, un 
cambio cultural en la forma de concebir 
el trabajo.
La promesa suena bien, pues representa 
más tiempo libre, mejor calidad de vida, 
menos estrés. Trabajar 40 horas a la 
semana, como ya ocurre en buena parte 
del mundo, se ha convertido en una 
bandera de dignidad laboral en México. 
Pero llevarla del discurso a la realidad no 
será fácil.
La propuesta para reducir la jornada 
semanal de 48 a 40 horas ha vuelto 
al centro del debate político. Esta 
vez, con el respaldo renovado de la 
administración de Claudia Sheinbaum. 
A partir del 2 de junio, empresarios, 
autoridades y representantes sindicales 
se sentarán en mesas de negociación 

para definir su posible implementación. 
Pero el contexto económico amenaza 
con imponer sus propios límites.
“Es tiempo de elevar el atractivo de 
México como destino de inversión, no 
de imponer nuevas cargas laborales”, 
advierte Juan José Sierra, presidente 
de la Coparmex. Su postura no es de 
rechazo total, pero sí de advertencia: 
sin gradualidad, incentivos fiscales y 
excepciones sectoriales, la reforma 
podría convertirse en una carga difícil de 
sobrellevar para las empresas.
Para el sector empresarial, el cambio 
ahora genera más dudas que certezas. 
La cúpula patronal ha reiterado su 
disposición al diálogo, pero insiste en la 
necesidad de gradualidad, 
excepciones sectoriales y 
un enfoque basado en la 
realidad económica.
En los últimos años, las 
empresas en México han 
asimilado una serie de 
reformas laborales que, 
si bien han representado 
avances importantes para 
los trabajadores, también 
han implicado cargas 
crecientes para el sector 
productivo.
La Coparmex señala 
que el incremento 
sostenido del salario 
mínimo, la ampliación de 
vacaciones, la regulación 
de la subcontratación 
y el aumento en las 
aportaciones patronales 
al sistema de pensiones 
han sido absorbidos por 
las compañías en un 

contexto económico complejo, marcado 
por inflación y un bajo crecimiento 
económico.
A eso se suman tensiones comerciales 
con Estados Unidos, el principal socio 
del país, que han endurecido reglas y 
tarifas bajo el marco del T-MEC, y que 
mantienen a los exportadores en vilo.

Alineada a tendencias 
internacionales

El debate legislativo sobre esta medida 
no es nuevo. La propuesta original fue 
presentada en 2022 por la diputada 

de Morena, Susana Prieto Terrazas, 
pero fue congelada. Desde entonces, 
se ha mantenido como una promesa 
pendiente. La conmemoración del 1 de 
mayo la ha revivido, pero aún falta trazar 
el camino de su implementación.
Este cambio está en sintonía con las 
preferencias globales que buscan 
equilibrar la calidad de vida de los 
trabajadores, impulsar el empleo y 
fomentar la productividad. La propuesta 
está alineada con las tendencias 
internacionales, incluyendo las 
recomendaciones de la Organización 
Internacional del Trabajo que promueve 
la jornada laboral de 40 horas.
El proyecto también está sincronizado 
con las trayectorias regionales, como 
es el caso de Chile, que en 2023 redujo 
de 45 a 40 horas semanales la jornada 
laboral o con Colombia, que prevé una 
reducción gradual desde las 48 horas 
vigentes en 2023 a 42 horas en 2026.
El caso mexicano, sin embargo, 

Coparmex pide diálogo y realismo económico 
ante reforma para reducir jornada laboral

Impulsar una reducción de horas laborales sin incentivos a la 
productividad, podría llevar a un deterioro en el empleo formal 

en México, coincidieron especialistas

Por Redacción 

Juan José Sierra, presidente 
de la Coparmex.
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requerirá una implementación flexible 
y diferenciada por sectores. No es lo 
mismo una fábrica que una agencia 
creativa, ni una empresa exportadora 
que un restaurante de barrio. El Gobierno 
ha dicho que las excepciones serán parte 
del debate, pero aún no hay definiciones 
claras.
La Coparmex advierte que sin incentivos 
fiscales, como la deducibilidad al 
100% de prestaciones laborales o la 
actualización de los subsidios al empleo, 
las pequeñas y medianas empresas no 
podrán absorber los costos de la reforma. 
“Tenemos un desafío estructural que es 
la baja productividad. Hay que construir 
condiciones para que esta reforma 
funcione sin destruir empleo formal”, dijo 
Juan José Sierra.
En México se trabaja mucho, pero 
se produce poco. A pesar de que el 
país registra la mayor cantidad de 
horas laborales al año en el mundo 
—2,207 mensuales en promedio—, 
su productividad es la más baja entre 
los países de la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económico 
(OCDE).
El Gobierno, sin embargo, considera 

que esta reforma no reducirá la 
productividad, sino que la redefinirá. 
“Lo que hace es dignificar la existencia 
de las y los trabajadores, devolviéndoles 
horas de su vida”, dijo en su discurso del 
1 de mayo Marath Bolaños, secretario del 
Trabajo.

Implicaciones de reducir la 
semana a 40 horas

Para muchos negocios, la reducción de 
jornada implicará contratar más personal 
o reorganizar turnos.
En el caso de Oxxo, la cadena de tiendas 
de conveniencia de Femsa que opera 
más de 23,000 unidades en el país, el 
reto será mantener el nivel de servicio 
logístico. “Siempre hemos cumplido 
con las regulaciones, y en caso de que 
la reforma sea aprobada, tendremos 
que ajustar los horarios y contratar a 
colaboradores adicionales que puedan 
cubrir esas horas”, explicó en octubre 
de 2024 Armando Novoa, gerente de 
asuntos corporativos de la firma.
El impacto también será cultural. 
Expertos coinciden en que la medida 
exigirá una transformación en la forma 

de trabajar. “En México se ha trabajado 
más por horas que por objetivos. 
Cambiar eso exige una reinvención 
de la gestión del tiempo”, señaló Isaac 
Hernández, country manager de Afford 
Health México. Él sugiere implementar 
metodologías como Scrum, populares 
en la industria tecnológica, donde 
los resultados se miden por metas 

cumplidas, no por horas de presencia.
De hecho, estudios internacionales 
respaldan los beneficios de una jornada 
laboral reducida. En Islandia, ensayos 
realizados por el Ayuntamiento de 
Reikiavik y el gobierno nacional con 
más de 2,500 trabajadores demostraron 
que la productividad se mantuvo o 
incluso mejoró, mientras los niveles 
de estrés, agotamiento y ausentismo 
cayeron drásticamente, según datos 
recopilados por el Centro Estratégico 
Latinoamericano de Geopolítica (CELAG).
Asimismo, algunas empresas han 
comenzado a romper con la lógica 
tradicional de más horas igual a más 
productividad. En 2019, Microsoft puso 
a prueba una semana laboral de cuatro 
días en su filial de Japón y el resultado 
fue sorprendente: la productividad 
aumentó 40%. Unilever también decidió 
experimentar con este modelo en su 
operación en Nueva Zelanda, impulsada 
por los cambios que dejó la pandemia.
“Una reducción de jornada bien 
gestionada puede mejorar la calidad de 
vida de los trabajadores, reducir el estrés, 
aumentar el compromiso y, a la larga, 
incluso elevar la productividad”, asegura 
Hernández.
Mientras tanto, las empresas deberán 
anticiparse al cambio. Algunas ya 
están midiendo sus operaciones por 
cumplimiento de KPIs en lugar de control 
horario. Otras buscan herramientas 
tecnológicas para automatizar tareas 
repetitivas o reducir tiempos muertos.
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Los jóvenes con algún tipo de 
trastorno mental dedican más 

tiempo a las redes sociales y, además, las 
utilizan de manera distinta a los que no 
los padecen, sobre todo los que sufren 
ansiedad y depresión, según un estudio 
de la Universidad de Cambridge.
Estos jóvenes, que pasan una media de 
50 minutos más al día en las redes socia-
les, son más propensos a compararse con 
los demás en este entorno, se ven me-
nos capaces de controlar el tiempo que 
dedican a estas plataformas y son más 
vulnerables a los comentarios recibidos y 
a los ‘me gusta’.
El estudio está basado en información 
de evaluaciones clínicas sobre salud 
mental y en los datos de una encuesta 
del NHS Digital -organismo responsable 
de proporcionar información sobre el 
uso digital al Servicio Nacional de Salud 
de Inglaterra- a 3,340 adolescentes de 
entre 11 y 19 años del Reino Unido.
La investigación, publicada este lunes en 

Nature Human Behaviour, es una de las 
primeras en evaluar el uso de las redes 
entre los adolescentes y combinar esta 
información con los datos de evaluacio-
nes clínicas de salud mental.
“La relación entre el uso de las redes so-
ciales y la salud mental de los jóvenes es 
objeto de acalorados debates, pero casi 
ningún estudio se centra en los jóvenes 
que ya padecen síntomas clínicos de 
salud mental”, lamenta Luisa Fassi, inves-
tigadora de Cambridge y autora principal 
del estudio.
 «Este estudio muestra que los jóvenes 
con problemas de salud mental utilizan 
las redes sociales de forma diferente a 
los jóvenes que no los padecen», lo que 
«podría deberse a que los trastornos 
mentales influyen en la forma en que 
los adolescentes interactúan con las 
plataformas o quizás a que el uso de 
las redes contribuye a sus síntomas. En 
este momento no podemos decir qué 
es lo primero, sólo que existen estas 

diferencias», reconoce Fassi.
 
Más tiempo y más 
insatisfacción
 
«Las amistades son cruciales durante 
la adolescencia, ya que conforman 
el desarrollo de la identidad», pero 
en las redes sociales las amistades 
están numeradas, «lo que hace que 
las comparaciones sociales sean más 
llamativas», explica Fassi.
«Y para los jóvenes que luchan 
con problemas de salud mental, esto 
puede aumentar los sentimientos 
existentes de rechazo o aislamiento», 
advierte.
El estudio analizó las diferencias en el 
uso de las redes sociales entre jóvenes 
con trastornos ‹internalizantes›, como 
ansiedad, depresión y trastorno de 
estrés postraumático, que provocan 
una angustia emocional interna que 
puede ser invisible para los demás, y 
trastornos ‹externalizantes›, como el 
trastorno de déficit de atención (TDAH) u 
otros trastornos de conducta, que se 
manifiestan con comportamientos que 
afectan a las personas del entorno.
La mayoría de las diferencias en 
el uso de las redes sociales fueron 
señaladas por los jóvenes con 
trastornos internalizantes. Por ejemplo, 
la ‹comparación social› con los 
otros era dos veces mayor entre los 
adolescentes con estos trastornos 
(48%, aproximadamente uno de 
cada dos) que entre los que no 
padecían trastornos mentales (24%, 
aproximadamente uno de cada 
cuatro).
Los adolescentes con trastornos 
internalizantes también eran más 
propensos a declarar cambios 
de humor en respuesta a los 
comentarios de las redes sociales 
(28%, aproximadamente 1 de cada 
4) en comparación con los que no 
padecían trastornos mentales (13%, 
aproximadamente 1 de cada 8).

También declararon niveles más bajos de 
autocontrol sobre el tiempo que pasaban 
en las redes sociales y una menor 
disposición a ser sinceros sobre su estado 
emocional cuando estaban en línea.
 
Muchos factores y pocos 
estudios

«Algunas de las diferencias en el modo 
en que los jóvenes con ansiedad y 
depresión utilizan las redes sociales 
reflejan lo que ya sabemos sobre sus 
experiencias fuera de Internet. La 
comparación social es una parte bien 
documentada de la vida cotidiana de 
estos jóvenes, y nuestro estudio muestra 
que este patrón se extiende también a su 
mundo en línea», explica Fassi.
Pero «son muchos los factores que 
pueden estar detrás de que alguien 
desarrolle un trastorno de salud mental, 
y es muy difícil averiguar si el uso de los 
medios sociales es uno de ellos», añade.
«Necesitamos comprender cómo 
los diferentes tipos de contenidos y 
actividades de los medios sociales 
afectan a los jóvenes con una serie de 
condiciones de salud mental, como 
los que viven con trastornos de la 
alimentación, TDAH o depresión. Sin 
incluir a estos grupos poco estudiados, 
corremos el riesgo de perdernos el 
panorama completo», concluye.
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Los jóvenes con trastornos mentales usan 
de forma distinta sus redes sociales
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Robert Francis Prevost, quien fue 
elegido como el Papa 267 de la Iglesia 

católica el jueves pasado y adoptó el 
nombre de papa León XIV, es el primer 
papa procedente de Estados Unidos.
La decisión de los 133 cardenales 
votantes, que se hizo patente en forma 
de columna de humo blanco al final de 
su segundo día de votaciones en secreto 
al interior de la Capilla Sixtina, desafió la 
antigua creencia de que los dirigentes 
de la Iglesia nunca elegirían a un Papa 
oriundo de una superpotencia global 
que ya tiene una influencia considerable 
en los asuntos mundiales.
Al tomar el nombre de León XIV, 
comparte el compromiso de Francisco 
de ayudar a los pobres y los migrantes. 
En su día fue líder de su orden religiosa, 
los Agustinos, cuyos miembros están 
llamados a vivir con sencillez y dedicarse 
a atender a los necesitados.
En su primer discurso como papa 
dijo en italiano: “Tenemos que buscar 
juntos cómo ser una Iglesia misionera, 
tendiendo puentes, dialogando, siempre 
abierta a recibir con los brazos abiertos a 
todos, como esta plaza, abierta a todos”.
Como estadounidense, se encuentra 
en una posición única al contrastar con 
el vigorizado catolicismo conservador 
de su país de origen, y se ha opuesto 
enérgicamente a la visión militante del 

poder cristiano que ha enarbolado el 
gobierno del presidente Donald Trump.
Meses antes de que el cardenal Prevost 
se convirtiera en Papa, una cuenta en 
las redes sociales con su nombre criticó 
al vicepresidente JD Vance, quien había 
afirmado en Fox News que la teología 
cristiana podía justificar el rechazo a los 
migrantes y a los extranjeros necesitados 
porque, en realidad, da prioridad al 
cuidado de la familia. La cuenta publicó 
en X que “JD Vance se equivoca: Jesús 
no nos pide que clasifiquemos nuestro 
amor por los demás”.

El segundo Papa de América

A pesar de sus raíces estadounidenses, 
este políglota de 69 años, nacido en 
Chicago, es considerado un eclesiástico 
que trasciende las fronteras. El sitio 

web oficial de noticias del Vaticano no 
lo presentó como el primer Papa de 
Estados Unidos, sino como el segundo 
Papa de América. Sirvió durante dos 
décadas en Perú, donde se convirtió en 
obispo y ciudadano naturalizado, y luego 
ascendió hasta dirigir su comunidad 
religiosa internacional, la Orden de 
San Agustín. Durante el papado de 
Francisco, ocupó uno de los puestos más 
influyentes del Vaticano, dirigiendo la 
oficina que selecciona y gestiona a los 
obispos de todo el mundo.
Eso le convirtió en una opción atractiva 
para la curia romana, la poderosa 
burocracia que gobierna la Iglesia y 
que, tras sufrir frecuentes reprimendas 
y cambios por parte del Papa Francisco, 
quería a alguien que conociera y 
apreciara la institución.
El año pasado dijo al sitio web oficial 
de noticias del Vaticano que “el obispo 

no debe ser un principito sentado 
en su reino, sino que está llamado 
auténticamente a ser humilde, a estar 
cerca de la gente a la que sirve, a 
caminar con ella, a sufrir con ella y a 
buscar formas de vivir mejor el mensaje 
evangélico en medio de su pueblo”.

Una alternativa equilibrada

Descrito a menudo como reservado y 
discreto, es probable que como Papa 
se aparte del estilo de Francisco. Sus 
partidarios creen que lo más probable 
es que continúe el proceso consultivo 
iniciado por Francisco para incluir a los 
laicos en algunas reuniones con los 
obispos.
En un cónclave con divisiones 
ideológicas entre quienes querían 
continuar con la agenda inclusiva pero 
a veces provocadora de Francisco, y 
quienes preferían volver a una senda 
más conservadora centrada en la 
pureza doctrinal, el cardenal Prevost 
representaba probablemente una 
alternativa equilibrada.
Prevost ha pasado gran parte de su vida 
fuera de Estados Unidos. Ordenado 
en Roma en 1982, a los 27 años, se 
doctoró en derecho canónico en la 
Universidad Pontificia de Santo Tomás 
de Aquino, también en Roma. En Perú, 
fue misionero, párroco, profesor y 
obispo. Como líder de los agustinos, 
visitó órdenes de todo el mundo, y habla 
español e italiano.

Por el Staff de El Inversionista

León XIV, un Papa que trasciende fronteras

La decisión de los 133 cardenales 
votantes, desafió la antigua creencia de 
que nunca se elegiría a un papa oriundo 

de una superpotencia global que ya 
tiene una influencia considerable en los 

asuntos mundiales

Papa León XIV
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En México, cuatro de cada 10 jóvenes 
inician su vida laboral, manchados 

por las deudas y el mal historial crediticio, 
sin tener la más remota idea de cómo 
funciona y se maneja una tarjeta 
bancaria de forma inteligente.

Una encuesta de Kardmatch, plataforma 
digital especializada en la evaluación de 
productos financieros, reveló que acceso 
temprano al crédito está dejando una 
huella de inestabilidad financiera en los 
mexicanos, desde los 18 años.
“Una de cada cuatro personas de 23 a 26 
años (25%) comienza su etapa laboral 
con un historial crediticio negativo, lo 
que limita seriamente sus oportunidades 
financieras desde el inicio de su vida 
productiva”, señaló.
La encuesta también arrojó que el fácil 
acceso a las tarjetas bancarias permite 
que miles de jóvenes obtengan dinero 
y productos a crédito sin contar con 
ingresos propios o desarrollar alguna 
actividad económica.
Precisó que 49% de las personas de 18 a 
22 años, que sólo estudian, ya tienen una 
tarjeta de crédito, a pesar de que sólo 
cuentan con los recursos que pueden 
aportarles sus padres.

Lo peor, refirió, es que 25% de los 
mexicanos de 23 a 26 años, con un 
trabajo fijo de tiempo completo, indican 
que no tienen la posibilidad de contratar 
un crédito porque arrastran notas 
negativas en el Buró de Crédito.
El director de Kardmatch, Joel Cortés, 
señaló que el ingreso temprano al crédito 
no viene acompañado de educación 
financiera, por lo que muchos jóvenes 
se enfrentan a su primera experiencia 
con el uso de una tarjeta sin conocer su 
funcionamiento.
Evidenció que dicho sector desconoce 
cuánto cuesta y cómo se aplican las tasas 
de interés, las comisiones que aplican los 
bancos y, sobre todo, las consecuencias 
de no cumplir con sus compromisos de 
pago.
Cortés dijo que es muy importe que las 
instituciones financieras incorporen un 
componente educativo a sus productos, 
especialmente para quienes acceden –

por primera vez– al crédito.
“Si para operar un auto, necesitas 
obtener una licencia de conducir, 
sería muy interesante que los usuarios 
principiantes tuvieran que completar una 
capacitación básica en el uso correcto 
de una tarjeta de crédito para poder ser 
aprobados.
Incluso, los emisores de los plásticos 
bancarios podrían premiar con mejores 
tasas de interés a los usuarios que hayan 
tomado dicha certificación”, subrayó el 
director de Kardmatch.
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Vida laboral de jóvenes inicia con mal historial crediticio 

Cuatro de cada 
10 jóvenes inician 

su vida laboral 
manchados por las 

deudas y el mal 
historial crediticio
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En entrevista con Voz Empresarial, el 
Ing. Jesús Gámez, presidente de 

la Industria de la Exportación de Sonora 
(INDEX), advirtió que no es momento 
adecuado para aprobar esta iniciativa de 
bajar la jornada laboral de 48 a 40 horas 
semanales, con el problema que existe 
de la atracción de inversión extranjera 

y la contracción del mercado ante los 
aranceles que el presidente Donald 
Trump ha impuesto a México y al mundo.
Gámez considera que estas decisiones 
políticas, sin el consenso empresarial 
hacen que México pierda atractividad 
como país viable para la inversión que 
es la que inyecta y detona la economía 

nacional.
Los empresarios mexicanos del sector 
industrial han estado en una coyuntura 
donde se le ha exigido duradera 
adaptación desde hace 3 años con 
continuos incrementos salariales que 
han tenido que absorber con sus cargas 
de prestaciones sociales integradas y 
el gobierno no ha implementado una 
política de productividad para apoyar 
estas obligaciones por parte del sector 
productivo.
Los incrementos salariales suman ya 
dos dígitos en 3 años y sumados al 
incremento de vacaciones, las pensiones, 
la paridad del dólar-peso, no le ha sido 
benéfica para este sector industrial de la 

exportación, Pyme y ahora se suman los 
aranceles impuestos por Donald Trump, 
esto lleva a la percepción de que México 
es una opción “cara” para los inversores, 
explica Jesús Gámez.
El presidente de INDEX Sonora explicó 
que las afectaciones para las Pymes son 
muy grandes, posible reducción de sus 
tiempos de operación, necesidad de 
contratar a más personal para cubrir las 
necesidades operativas de atención y, 
sobre todo, el impacto de la reducción de 
la competitividad y rentabilidad.
Y en este análisis de retos, el dirigente 
explica las acciones que deberían de 
tomar el sector industrial para sostener 
su nivel de atracción y rentabilidad, entre 
ellas inversión en automatización de sus 
procesos productivos, para sustituir la 
mano de obra, fortalecer la cadena de 
valor y cadenas de suministro locales, 
además de buscar nuevos esquemas que 
permitan optimizar los costos y eficiencia 
del traslado de sus productos.
La decisión de Morena y aliados se vuelve 
un problema para el sector productivo 
por lo que la Presidenta Dra. Claudia 
Sheinbaum propuso que esta reducción 
sea de manera gradual hasta el 2030, 
por lo que pidió a los legisladores buscar 
conseguir los consensos con empresarios 
y trabajadores a través de foros públicos 
entre junio y julio para discutir y dar 
forma a la propuesta.
La “sugerencia” de la ejecutiva de la 
implementación gradual se antoja que es 
probable que se avance en su adopción y 
el sector productivo espera que ahora no 
los “chamaqueen” y sea escuchado en sus 
preocupaciones y sugerencias.
 Al tiempo, los parlamentos abiertos 
hasta ahora no han servido para nada.

* Directora Voz Empresarial
Medios | Noticias | Editorial | Asesoría 
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Por Aurora Retes Dousset

México ya resulta caro para la IED, advierte Jesús Gámez

Las Pymes mexicanas acelerarán proceso 
de automatización para equilibrar costos 
de la reducción de la jornada laboral de 

48 a 40 horas a la semana

Jesús Gámez, presidente de la Industria de la Exportación de Sonora (INDEX).
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Nací en 1968, en medio de un mundo 
convulso. Mi infancia transcurrió en 

una Iglesia que hablaba de renovación, 
pero aún era solemne. Con Pablo VI 
aprendí que el cambio puede hacerse 
con mesura, que el equilibrio entre 
lo divino y lo humano no es fácil de 
sostener, pero vale la pena intentarlo. Fue 
un papa prudente, diplomático, que no 
gritaba pero que dejaba sentir su peso. 
Políticamente, intentó tender puentes 
durante la Guerra Fría, un precursor de la 
diplomacia vaticana contemporánea. Su 
encíclica Populorum Progressio dejó una 
huella profunda: puso a la Iglesia del lado 
de los pobres, del desarrollo humano 
integral, de la justicia social.
Cuando tenía diez años, llegó Juan 
Pablo I. El papa de la sonrisa. Y en 
apenas 33 días, se fue. Tan pronto que 
apenas alcanzamos a conocerlo. Pero 
su brevedad nos dejó una inquietud: ¿y 
si la Iglesia también podía tambalearse 
desde adentro? Su estilo pastoral directo 
y su humildad representaban una 
transición importante. En él, muchos 
vieron una amenaza a los poderes 
internos del Vaticano. Su repentina 
muerte aún despierta sospechas y 
especulaciones, recuerdo aquel libro que 
promocionaban tanto en la Televisión, 
“Muerte en el Vaticano” de Maurice Serral 
y Max Savigny. Pero más allá del misterio, 
fue símbolo de un cambio que apenas se 
insinuaba.
Y entonces, como un torbellino, llegó 
Juan Pablo II. A mis diez años y su llegada 
a México, ese hombre se convirtió en 
una figura titánica que marcaría mi 
adolescencia, mi juventud, y buena parte 
de mi vida adulta. No sólo lo vi, recibimos 

la bendición directa y en persona, en 
nuestra luna de miel en Roma, en 1999. 
Fue uno de esos momentos que se 
quedan grabados en nuestra alma. Por él, 
nuestra tercer hija se llama Paula. 
Con él vi caer el muro de Berlín, resistir 
atentados, hablarle al mundo sin miedo. 
Me enseñó que la fe no debe ser sumisa, 
sino valiente. Que el Papa no es sólo un 
pastor, es también un actor geopolítico. 
Fue un gigante espiritual y político. Su 
papel en la caída del bloque soviético 
es incuestionable. Desde Polonia, con 
su fortaleza inquebrantable, apoyó 
movimientos como Solidaridad. En lo 
social, viajó incansablemente, acercando 
la Iglesia a millones. Sus posiciones 
conservadoras contrastaban con su 
cercanía a los jóvenes. Lo sentí firme 
cuando el mundo se desmoronaba, 
y humano cuando el cuerpo ya no le 
respondía.
Cuando Juan Pablo II murió, me costó 
imaginar el mundo sin él. Y sin embargo, 
llegó Benedicto XVI. No tenía su carisma, 
pero su inteligencia era profunda. Fue 
un papa de la razón. Tal vez demasiado 

racional para los tiempos que corrían. 
Recibí su elección con esperanza 
intelectual. Joseph Ratzinger era un 
teólogo brillante. Pero su pontificado no 
fue fácil. La crisis de los abusos sexuales 
lo golpeó con fuerza. Me pareció 
admirable, sin embargo, que supiera 
renunciar. Fue la primera vez que vi a un 
Papa dejar el poder no por enfermedad 
o muerte, sino por claridad. Al principio, 
no estuve de acuerdo: ¿cómo renunciar 
al trono de Pedro? Pero entendí que 
había actuado con humildad y lucidez. 
Ese gesto me pareció más revolucionario 
que muchos discursos. Supo reconocer 
sus límites, y eso también es liderazgo.
Y entonces llegó Francisco. Por fin, 
un papa que hablaba como nosotros. 
Cercano, latinoamericano, sencillo. Me 
sorprendió cómo, en un mundo que 
se polariza cada vez más, él optaba 
por abrazar, por mirar a las periferias, 
por hablar de ecología, de migrantes, 
de dolor humano. Ya en mi etapa de 
adultez, comprendí su mensaje con 
más madurez. Su encíclica Laudato 
Si’ es un manifiesto político contra un 

sistema que excluye y depreda. En 
lo diplomático, ha sido mediador en 
conflictos como el restablecimiento 
de relaciones entre Cuba y EE. UU. 
Algunos lo acusaron de ser “demasiado 
político”; yo creo que es profundamente 
evangélico. Se bajó del trono y caminó 
entre la gente. Nos recordó que la Iglesia 
no es un palacio, sino un hospital de 
campaña.
Ahora, a mis años, no espero milagros. 
Espero lucidez. Espero coherencia. 
Espero un hombre que sepa leer el 
mundo sin miedo, alguien que sepa 
que la fe no basta si no va acompañada 
de justicia, de compasión y de 
responsabilidad.
Observo el Colegio Cardenalicio y veo 
tensiones entre sectores conservadores 
y reformistas. Tal vez sea alguien como 
Zuppi, que entiende de paz y de diálogo. 
O Tagle, que puede ser voz de Asia y 
puente entre culturas. O incluso Turkson, 
con su mirada desde el sur global. O 
Parolin, hábil diplomático y figura de 
equilibrio en la Curia. No lo sé. Pero lo 
que sí sé es que el próximo papa deberá 
ser un hombre resiliente, con la fuerza 
de enfrentar no sólo los desafíos de 
la Iglesia, sino los dolores del mundo 
y esperaremos pacientes, desde hoy 
7 de mayo que escribo esto, cuando 
sea revelado desde el balcón de San 
Pedro con el famoso “Annuntio vobis 
gaudium magnum: Habemus Papam!”.

*  Ingeniero civil, académico, editor, 
especialista en protección civil, 

riesgos, seguros y derechos humanos. 
Promotor de la Salud Masculina, del 

Cubo de Resiliencia y del Bambú. 
guillermo.moreno@consejoincide.org

Habemus Papam: “Una mirada personal 
a la historia del pontificado de Roma”

* Por Guillermo Moreno Ríos
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Hace unos días se llevó a cabo el 
Consejo Nacional de Morena y, como 

era de esperarse, no pasó desapercibido. 
El partido sorprende con nuevas normas 
internas que, en teoría, buscan rescatar 
la austeridad perdida: adiós a las joyas, 
a los viajes de lujo y a todo lo que huela a 
ostentación entre sus militantes. Parece 
que, de repente, ser modesto volvió a 
estar de moda.
Según el acuerdo, queda prohibido el 
uso de aviones privados, camionetas 
de lujo, anillos escandalosos y cualquier 
lujo. También se adelantaron a la reforma 
constitucional de 2030 y decidieron 
vetar el famoso “dedazo” para heredar 
cargos públicos. Suena bien… en 
el papel. Pero… ¿Y esto cómo va a 
pegar en Sonora?, donde los nuevos 
–viejos– políticos “franciscanos” ya 
se acostumbraron a las escoltas en 
camionetas de lujo, viajes al extranjero, 
fiestas y cocteles con la socialité, 
eventos de moda y su respectivo corte 
de listón. Y ¿qué decir del nepotismo, 
donde aparece un mismo apellido, 
como reproduciéndose en un falso 
discurso aspiracional bajo una misma 
dependencia? 
Y luego están los nuevos morenistas, 
esos que hace unos años defendían otros 
colores y repudiaban el discurso liberal. 
Hoy, al escoger la camiseta guinda… se 
les ha conferido cargo y presupuesto 
–sin identidad–. ¿De verdad ellos están 
listos para renunciar a los lujos? ¿O sólo 
esconderán los relojes finos y las cadenas 
doradas?... ojalá que los morenistas 
de a pie, esos que le dieron vida al 
movimiento en Sonora, levanten la voz 
y se hagan escuchar, porque hasta ahora 
han quedado relegados en el discurso 
y en los hechos. Los que saben dicen, 
que el Gobernador Alfonso Durazo 

–quien condujo el Consejo de manera 
espléndida– ya dio manotazo en la 
mesa, y todos han quedado advertidos. 
Guardados, pues, los suspirantes que ya 
se vendían como los elegidos. MORENA 
tiene la obligación de redimirse y el 
compromiso de fortalecerse. ¿Podrán?  

***
SISMOS en Guaymas

La mañana del sábado pasado se 
registró un sismo de magnitud 4.0 en 
Sonora; su epicentro se localizó a 71 
kilómetros del municipio de Guaymas, 
informó el Servicio Meteorológico 
Nacional (SMN); dicho movimiento 
telúrico fue imperceptible para 
la gran mayoría de la población, 
pero, ¿Guaymas está preparada 
para un fenómeno natural de estas 
características donde la afectación 
sea evidente y la urgencia fuese la 

constante? Donde los protocolos sigan 
su cauce, donde las corporaciones de 
emergencia coordinadas con los tres 
niveles de gobierno nos den seguridad 
y alivio… me parece que estamos muy 
lejos de lo mínimamente aceptable. 
Pero todavía a tiempo de evitar, en 
la medida de lo posible, pérdidas 
humanas.
En Sonora, se registran un promedio 
de entre 5 y 7 sismos diarios debido a 
la ubicación de la entidad en una zona 
sísmica con alta actividad. Estos sismos 
de menor escala no eran motivo de 
preocupación. Sin embargo, cuando 
los sismos superaban los 5 grados en 
la escala, se realizan chequeos en las 
zonas susceptibles de sufrir daños. 
Monitoreo constante por falla de San 
Andrés. Mensualmente, se percibían 
en promedio entre 150 y 210 sismos 
de menor grado en Sonora. A pesar 
de ello, se mantenía un monitoreo 

constante debido a la proximidad 
con la Falla de San Andrés. ¿Dónde se 
ubica la Placa de Cocos? La placa de 
Cocos se encuentra en el lado oeste 
de México. Al norte, limita con la placa 
de Norteamérica, que abarca todo el 
norte del continente. Al este, colinda 
con la placa del Caribe, situada en el 
mar Caribe y el norte de Sudamérica. La 
placa de Cocos se formó hace millones 
de años, tras la fragmentación de la 
antigua placa de Farallón en varias 
placas más pequeñas.  
Luego entonces, una buena repuesta 
para contener lo dramático de un 
sismo, son los simulacros. Hace unos 
días se llevó con éxito el Primer 
Simulacro Nacional 2025 #SONORA, 
al lograr la reducción de los tiempos 
de respuesta en los inmuebles 
participantes y registrarse una 
participación masiva de la población, 
sin incidentes. En total, en el estado 
fueron evacuados mil 498 inmuebles 
y sumaron 96 mil 718 personas 
participantes. Se contó con 692 
inmuebles federales inscritos en este 
simulacro, 195 estatales, 52 municipales 
y 599 privados. Para el ayuntamiento de 
Guaymas; háganlo extensivo a escuelas, 
iglesias, organizaciones de la sociedad 
civil organizada, centro de trabajo 
etc. Los sismos no son predecibles, lo 
que resalta la importancia de crear 
y conocer los protocolos para saber 
cómo actuar ante un sismo. Esto puede 
marcar la diferencia. Nos vemos la 
próxima. 

HASTA ENTONCES 

* Empresario y escritor. 
@coleccionsonora

* Por Alejandro F. Ceceña

P R I V A D A
Rescatando la austeridad perdida; MORENA
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Hoy, qué mejor recrearnos en 
la historia en torno a un 

escenario capitalino que muy bien 
pudiera ser ahora un Recinto-Museo 
del Deporte Rey por todo su contenido 
social que representó desde la primera 
parte de los años 30 hasta 1972 cuando 
la picota lo destruyó sin consulta pública 
alguna.
Me refiero en especial a lo que 
primero se denominó Estadio de la 
Casa del Pueblo y luego, a partir de 
1955, Fernando M. Ortiz, el hogar de 
aquellos inolvidables equipos llamados 

Queliteros, Presidentes y Naranjeros de 
Hermosillo.
Una historia del todo rica en el tiempo y 
espacio que hoy le rescato con gusto a 
partir de los primeros antecedentes del 
béisbol en Hermosillo:

Veamos:

En 1885 ya se jugaba béisbol en 
Hermosillo; ocurría en los terrenos de 
un colegio que dirigía Don Benigno 
López y Sierra, en la Plaza de la Moneda 
en los números 10-12 y 14, en la que 

posteriormente se localizó la Placita 
“Gral. Pesqueira”, precisamente atrás de 
lo que fue el Hotel Arcadia, (hoy Hotel 
San Alberto), frente a las casas de Don 
Rodolfo Tapia y José María Paredes.
Posteriormente, los juegos de pelota se 
trasladaron al “Datilito”, la Huerta de Vega 
y al Vapor Viejo y, en 1908, el escenario 
para jugar béisbol se trasladó hacia el 
este de la ciudad: el área seleccionada 
fue “La Alameda” de Hermosillo, que 
luego se denominó “Ramón Corral”, 
curiosamente con el campo de juego al 
revés, con el plato (home plate) donde 

después fue el jardín central. 
El campo construido con tribunas 
de madera especialmente para 
jugar béisbol, se llamaría “Francisco 
I. Madero” tras el triunfo de la 
revolución Maderista. Sin embargo, 
por los estragos de la guerra, 
quedaría mucho tiempo inservible, 
siendo su terreno utilizado para la 
siembra de maíz. 
Por fortuna, entre 1920 y 1930 se 
celebraron sobre ese escenario 
algunos juegos con equipos locales 
y de la región, “incluso entre novenas 
de mujeres que causaron gran 
expectación”, recuerda don Ángel 

Encinas Blanco en su libro “El Béisbol en 
Hermosillo”. 
“Al inicio de la tercera década el “Parque 
Madero” sufrió una transformación 
radical –periódico El Pueblo/1930– 
derribándose las casas (incluso aquella 
donde nació Jesús García Corona, el 
Héroe de Nacozari) de su alrededor, 
además de que el gobierno compró 
los terrenos aledaños donde la familia 
Camou tenía sus huertas.

Contra Fabriles

En 1931 la afición hermosillense tuvo la 
oportunidad de presenciar una serie del 
famoso equipo Fabriles que andaba de 
gira por toda esta región, ganándole a 
Hermosillo por limpia. 
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Por Jesús Alberto Rubio
beisrubio3@gmail.com

Añoranzas del béisbol de Hermosillo
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El primer partido triunfó con pitcheo de 
“Gualo” Ampudia y jonrón de Manuel 
“Moro” Chávez. En el segundo, Arturo 
Angulo superó a Francisco “El Viejo” 
López Palafox y las otras victorias fueron 
de Manuel Bugarini y el Zurdo Dorantes. 
Después de esa confrontación y luego 
de que el Gral. Jaime Carrillo, jefe de 
Operaciones Militares que impulsaba 
en gran forma al béisbol y había sido 
removido a otro lugar del país, las 
gradas fueron desmanteladas ante 
el escepticismo generalizado de los 
aficionados. 
Por fortuna en 1932 don Fernando M. 
Ortiz, un hombre apasionado del béisbol, 
organizó y dirigió un fuerte circuito de 
pelota que sería granero para el equipo 
Hermosillo local de donde saldrían 
grandes jugadores, especialmente del 
equipo campeón “Veteranos” dirigido 
por “El Viejo” López. 
Ese año, el gobernador Rodolfo 
Elías Calles anunció el proyecto de 
construcción sobre el “Parque Madero”, 
un edificio con el nombre de “La 
Casa del Pueblo” que iba a ser sede 
de las oficinas del entonces Partido 
Nacional Revolucionario (hoy PRI) y 
organizaciones sindicales, además 

de una unidad deportiva con alberca, 
canchas de tenis y frontenis e incluso 
juegos infantiles.

Réplica del “Venustiano 
Carranza”

Los primeros tres juegos en el nuevo 
estadio de la “Casa del Pueblo” –una 
réplica del “Venustiano Carranza” 
construido en 1914 en la Ciudad de 
México–, la escenificaron el potente 
equipo PNR, fundado por Fernando M. 
Ortiz y el México-El Paso, quedando 
la serie en casa. Por cierto, la única 
derrota de los capitalinos que lucieron 
un uniforme color crema con vivos y 
gorra color rojo, fue de Manuel “Ciclón” 
Echeverría. 
Con ese histórico equipo también 
alinearon peloteros que registrarían 
capítulos por demás notables en la 
pelota mexicana, como Ángel Castro, 
Jesús “Cochihuila” Valenzuela, Jesús 
Astráin, Alfonso “Chivo” de la Fuente, 

Mike Simmons, a quienes se les unirían 
más tarde Héctor “La Comadre” Leal, 
Manuel “Barbitas” Acuña, Ángel “Diablo” 
Salas, Armando “Negro” Cota, Enrique 
Revilla, entre otros.

El Agrario y los Cafeteros

Allí en el “Estadio de la Casa del Pueblo”, 
en 1935, se disfrutaría a más no poder 
la confrontación entre Hermosillo y 
el Agrario que acababa de coronarse 
campeón en la Liga Mexicana de Béisbol 
y que entre sus jugadores venía ni más 
ni menos que ¡Zenón Ochoa! –fue la 
primera vez que el alvaradeño estaba 
pisando tierra hermosillense sin imaginar 
que con el paso del tiempo aquí iba a 
tener su residencia–, así como Francisco 
y Jesús Torrijos, además de Conrado 
Martínez y José Jaquinet. 
Aquel escenario seguía siendo anfitrión 
de una gran cantidad de equipos de 
distintos puntos del país y de EU grandes 
equipos, como también sucedió en 1939 
al recibir a los Cafeteros de Córdoba, 

campeones de la Mexicana dirigidos 
por el cubano Agustín Bejarano, con 
jugadores de la talla del mismo Zenón 
Ochoa ¡otra vez!, Rafael “Sungo” Pedroza, 
Luis “Molinero” Montes de Oca, Pepe 
Gutiérrez, Manuel “Popeye” Salvatierra, 
Manuel “Ciclón” Echeverría, Héctor “La 
Comadre” Leal, “Taco” Martínez, “Guacho” 
García, entre otros.

Piratas contra Atléticos

Luego, el domingo 31 de marzo de 1940 
vestiría sus mejores galas con un gran 
partido entre los Piratas de Pittsburgh y 
los Atléticos de Filadelfia… ¡imagínese 
que emoción y algarabío al gozarse 
como espectáculo beisbolero a dos 
auténticos equipos ligamayoristas! 
Obvio, el parque se vio lleno hasta un 
lado del terreno de juego para ver de 
cerca al inmortal mánager Connie Mack, 
a Honus Wagner (coach), Eddie Collins, 
Frank Frisch, Al Simmons…. 
(Esta historia puede encontrarla 
completa en mi Facebook Una Charla 
con la Historia).

* Gracias por su atención y lectura… 
Además: hoy celebremos en grande 

una hermosa fecha: El Día de las 
Madres… ¡sí que sí! Abrazos amorosos 

hacia ellas en la tierra como en su 
espíritu en el cielo.
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* Por Margarita Ríos-Farjat

•	 Tomado del diario Milenio 

Los sistemas judiciales de las de-
mocracias operan rodeados 

de riesgos: cooptación, corrupción o 
infiltración. En los tribunales se deciden 
familias, patrimonios, derechos y lib-
ertades, y esto los vuelve muy atractivos 
para personajes de mala entraña, con 
perversidades y ambiciones inconfes-
ables. Por eso siempre existirán áreas de 
oportunidad y una lidia constante por 
expulsar a los malos elementos (que 
claro que los hay), pero como un cuerpo 
que se enferma: no se mata al paciente, 
se extrae lo tóxico con bisturí y super-
visión.
Si bien nuestro sistema no era perfecto, 
no he visto ningún análisis riguroso y 
serio de por qué sus imperfecciones se 
solucionan con esta reforma, y menos 
encuentro una construcción clara y confi-
able sobre los mecanismos de vigilancia 
o de enaltecimiento de la independencia 
judicial, que es algo que rebasa la mera 
buena fe de quienes participan en este 
proceso. Al respecto, comparto algunas 
preocupaciones.
Primera. Los jueces en funciones tenían 
una serie de garantías que debían ser 
respetadas: de carrera, de remuneración 
y de inamovilidad en el cargo. Estas 
garantías, que estaban dispuestas para 
los jueces, en realidad se diseñaron en 
beneficio de la sociedad, para procurar 
contar con jueces técnicamente 
capacitados, éticamente dispuestos, 
fuertes y ecuánimes. Me preocupa que 
el Estado mexicano no cumpla con los 
compromisos que adquirió con sus 
propios funcionarios y los proyectos de 
vida que ellos habían construido a partir 
de esos compromisos.
Segunda. En la forma de terminar con 
esos compromisos no hubo diálogo, 
al contrario. La rapidez con la que se 
diseñó y se está implementando la 
reforma no tiene comparación con otras. 
Por ejemplo, para la reforma penal, o 
incluso para que entre en vigor el Código 

Nacional de Procedimientos Civiles y 
Familiares, que se publicó en 2023 y será 
obligatorio hasta 2027.
Tercera. La justificación que se da para 
cesar a los jueces se basa en generalizar 
la idea de corrupción. Quizá el Consejo 
de la Judicatura pudo informar mejor sus 
mecanismos y a cuántos funcionarios 
ha cesado, para tratar de contrarrestar 
los efectos de una mentira repetida mil 
veces que, como decía Joseph Goebbels, 
se vuelve realidad en la percepción 
pública.
Cuarta. La otra justificación que se ha 
dado para el cese masivo de jueces es 
que “ganan mucho dinero”. Preocupa 
que se generalice la idea de que no 
importa cuánto una persona se prepare 
o sacrifique, ni qué trayectoria o 
credenciales tenga porque se dirá que 
está mal que gane un salario decoroso. 
Un salario que, además, fue el que le 
ofreció el Estado mexicano para que 
aceptara el cargo y planeara su vida con 
eso.

Quinta. Esta supuesta justificación 
implica un desdén hacia la preparación 
de excelencia, lo cual pone en entredicho 
los pilares del sistema educativo. ¿Para 
qué instruir a las nuevas generaciones 
dentro de estándares de excelencia 
académica y de preparación y madurez, 
si por afinidades políticas, y luego por 
tómbolas, y luego por voto popular 
se puede acceder a las más altas 
responsabilidades?
Me parece que esto incluso carece de 
empatía para quienes se vean inmersos 
en un litigio, se supondría que esas 
personas, que litigarán sus propios 
problemas el día de mañana, merecerían 
un sistema mejor.
Sexta. El legado y el ejemplo a las 
siguientes generaciones. El reto ahora 
lo tienen las universidades. ¿Van a 
seguir enseñando derecho como si 
nada hubiera pasado? En los planes de 
estudio de las carreras ajenas al derecho, 
¿seguirán omitiendo el civismo? ¿Se va a 
seguir dejando la gran tarea de la justicia 

a la abogacía?
A los estudiantes de derecho, ¿se les 
enseñará que este tipo de cambios 
son simples coyunturas y que ante los 
desafíos vale un “ya ni modo y a lo que 
sigue”? ¿Se evitará abordar el tema desde 
el punto de vista de rectitud y ética? Si un 
profesionista no puede distinguir el bien 
del mal, no sé cómo estamos enseñando.
Séptima. El desmantelamiento 
institucional. No solamente se erradica 
la carrera judicial, sino que se distorsiona 
el Consejo de la Judicatura como 
responsable de la vigilancia y disciplina 
del cuerpo judicial. Pierde atribuciones 
y ya no tendrá carrera judicial por 
administrar. Tampoco vigilará a los 
nuevos jueces, pues se crea un Tribunal 
de Disciplina Judicial. De alguna manera, 
el Consejo era también un tribunal de 
disciplina, pero con un nombre menos 
desafiante.
No es que sea imposible o indebido 
cambiar de rumbo, al contrario, cada 
generación puede buscar una ruta 

Quince preocupaciones sobre la reforma judicial
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distinta. Pero con método. A quienes 
nos gusta analizar las políticas públicas, 
ponderamos cinco cosas: necesidad, 
justificación, momento, resultado 
esperado y, desde luego, costo. 
Cambiar sin ponderar esto provoca un 
desmantelamiento injustificado.
Octava. Crear instituciones es muy 
costoso y requiere tiempo. México estaba 
en plena madurez de sus instituciones 
judiciales, de manera que no encuentro 
justificación en desperdiciar los recursos 
públicos invertidos durante décadas. 
Esto, sin contar con los grandes gastos 
que implica ensayar un sistema nuevo e 
implementarlo. No veo aquí la lógica del 
artículo 134 constitucional en el sentido 
de que el gasto público debe realizarse 
con estándares de eficiencia.
Novena. Los elementos del Poder 
Judicial no son las únicas piezas en el 
sistema de justicia. Existen tribunales 
en materia administrativa, agraria y 
laboral, y que no fueron integrados en la 
reforma. Además, México enfrenta una 
dura y añeja realidad: que mucha gente 
concibe a las fiscalías, procuradurías, 
defensorías, comisiones de derechos 
humanos, de búsqueda, de atención a 
víctimas, y hasta consejos municipales 
indígenas, como parte del sistema de 

justicia, donde se presentan reiteradas 
problemáticas soslayadas por la reforma.
Décima. Preocupa la distorsión. Si 
el sistema de justicia es lento, que se 
lean las leyes procesales y se difunda 
la estadística. El retiro de los jueces 
en funciones no mejorará la justicia, 
porque el método no guarda relación 
con el objetivo. Sólo se cambia a los 
funcionarios que se desempeñaban 
dentro de un poder autónomo.
Decimoprimera. La magnitud de la 
reforma implica dinero y esfuerzo, 
pero además altera por entero 
la agenda nacional y cambia las 
prioridades de atención a problemas 
nacionales que ya no pueden 
esperar: la seguridad pública, el 
acceso a una educación de calidad, 
la desigualdad económica, la falta 
de movilidad social, la necesidad 
de empleos mejor calificados, el 
hambre, la migración, la violencia, el 
sistema de salud.
Decimosegunda. La judicatura 
federal poseía una de las burocracias 
más robustas y profesionales del 
Estado, con disciplina y espíritu 
de cuerpo desde hace seis o siete 
décadas. Se ha perdido. En lugar 
de invertir el tiempo en solucionar 

problemas preexistentes, creamos otro: 
rehacer sobre las rodillas uno de los tres 
poderes del Estado.
Decimotercera. Se distorsiona la lógica 
judicial de ecuanimidad, sobriedad 
y distancia, y se sustituye por otra de 

incentivos políticos, y de distracción 
y frivolidad para hacer campaña tras 
el cabildeo para obtener espacio en 
una boleta electoral. El Código de Ética 
vigente y los estándares internacionales 
sobre la figura judicial indican 
exactamente lo contrario de lo que 
promueve la reforma.
Decimocuarta. Estos factores han 
generado otra crisis: que las decisiones 
judiciales no se obedezcan o que se 
minimicen, o que se inventen sobre la 
marcha. Esto lo digo porque el proceso 
de selección de candidatos, que debía 
llevar a cabo un comité del Poder 
Judicial, no pudo avanzar por amparos 
que se promovían y entonces otras 
autoridades pedían que se ignoraran 
esos amparos.
Decimoquinta. La comparsa 
generalizada. La ganancia de los 
pescadores en el río revuelto. Los 
ingenuos que creen que comprarán 
lo que siempre estará a la venta. Los 
futuros postores. Los vengativos 
que no pudieron comprar lo que 
nunca se vendió. Los candidatos bien 
intencionados a los que les prometen 
votos a cambio de permitirles la 
colocación de secretarios. Que se puedan 
ir inhibiendo las voces reflexivas. El 
Estado de Derecho. La República.
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Desde el momento en que mamá 
tuvo la idea de concebirte, comenzó 

una preparación silenciosa y profunda. 
A veces fue una decisión consciente; 
otras, una noticia que llegó de pronto 
y transformó su existencia. Desde ese 
instante, tu madre se convirtió en madre: 
su cuerpo, su mente, su corazón y su 
espíritu empezaron a gestar amor en su 
forma más pura. Durante el embarazo, 
te hablaba con palabras y silencios; tú 
respondías con movimientos, gestos 
invisibles, pulsaciones de vida. Cada 
antojo, cada caricia sobre el vientre, 
cada latido compartido, fue un abrazo 
anticipado. Y al nacer, mamá te cubrió 
de abrazos y besos, como un instinto 
natural, como el lenguaje que trasciende 
las palabras. Desde entonces, esos 
abrazos han tejido puentes invisibles de 
protección, consuelo y fortaleza entre 
ustedes.
Hoy te comparto esta reflexión con la 
finalidad de honrar a mamá. Considera 
tres cuestiones importantes: ¿Qué 
sientes cuando abrazas a tu madre? 
¿Qué sientes si eres tú quien abraza a tus 
hijos? ¿Qué recuerdos vienen a ti cuando 
piensas en los abrazos de mamá? Quizá 
evoques una caída en el parque, una 
noche de fiebre, un día de despedida, o 
simplemente esa sensación inexplicable 
de refugio en sus brazos. Cada abrazo 

guarda una historia de amor.

Mamá que da la vida

Al concebirte, mamá preparó su cuerpo 
y su alma para ofrecerte el mejor lugar 
para crecer: su propio ser. Su mundo 
cambió; su relación con el entorno y 
con papá también se transformó. Toda 
su energía giró en torno a protegerte, 
nutrirte, amarte antes de conocerte. 
Durante el embarazo, tus movimientos 
respondían a sus caricias y a sus 
emociones. Sin saber hablar, ya te 
comunicabas. Sin haberte visto aún, ella 
ya te abrazaba desde adentro. Cuando 
llegó el momento del parto, los dolores 
fueron intensos, pero al tenerte entre 
sus brazos, el sufrimiento se disolvió 
en alegría. Tu primer contacto en este 
mundo fue un abrazo: el abrazo de 
mamá que te sostuvo te dio calor, 
seguridad y amor.
Mamá que acompaña el crecimiento
El abrazo de mamá no terminó en el 
nacimiento. Creció contigo. En cada 

alimento que te ofreció con ternura. En 
cada canción de cuna que te susurró en 
la noche. En cada caída que curó con 
besos y palabras de aliento. Cuando llegó 
el primer día de escuela y lloraste por 
separarte de ella, su abrazo silencioso te 

dio la fuerza para enfrentar el mundo. 
Cuando enfermaste, su abrazo fue más 
sanador que cualquier medicina. Cuando 
te caíste del columpio, su abrazo te 
enseñó que las heridas también son 
parte de crecer. En la adolescencia, 
aunque quizá ya no buscabas sus brazos 
con la misma frecuencia, su abrazo 
permanecía en sus miradas, en sus 
silencios pacientes, en sus consejos que 
muchas veces entendiste después.

Mamá que espera en casa

El tiempo pasa, las alas se despliegan, los 
caminos se bifurcan. Sin embargo, mamá 
sigue ahí, esperando con los brazos 
abiertos. Ahora, quizá seas tú quien lleva 
hijos de la mano. Quizá mamá ya sea 
abuela, con el cabello encanecido, pero 
con el corazón joven para abrazar nuevas 
vidas. Cuando la visitas, su casa huele a 
recuerdos, a guisos entrañables, a tardes 
de conversación, a abrazos que no piden 

* Por José de Jesús Elizarrarás Quiroz

El carácter desde la tanatología

El abrazo sanador de mamá
Toda su energía 
giró en torno a 

protegerte, nutrirte, 
amarte antes de 

conocerte
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explicaciones. Sus brazos siguen siendo 
hogar. 
Si tu madre ha partido ya de este 
mundo, su abrazo persiste en ti, en los 
gestos que heredaste, en las palabras 
que a veces dices sin darte cuenta, en 
las enseñanzas que siguen guiando tu 
vida. 
Te propongo dos actividades, realiza la 
que mejor haga clic en ti, es de ti y para 
ti:

Carta de gratitud y abrazo

Escribe una carta a tu madre, estés 
donde estés, esté ella donde esté. 
Agradece sus abrazos, su compañía, 
su amor incondicional. Reconoce los 
momentos en que su abrazo te sostuvo. 
Si sientes que algo quedó pendiente, 
permítete expresarlo también con 
amor. Guarda esta carta en un lugar 
especial, léela en voz alta o acompáñala 
de una oración o meditación si así lo 
deseas.

El álbum del abrazo: 
preservando momentos de 
amor

Recupera fotografías. Busca alguna 
imagen especial donde estés 
abrazando a tu mamá o sintiendo su 
cercanía.
Elige una imagen significativa. Observa 
qué emociones te despierta.

Escribe un pie de foto emocional. 
Describe desde el corazón qué 
representa esa imagen para ti.
Crea tu pequeño álbum. Si deseas, 
reúne varias fotos y sus pies de foto.
Guárdalo como un tesoro. Revísalo 
cuando necesites recordar que siempre 
fuiste, y sigues siendo, abrazado por el 
amor.
En suma, hoy has recorrido el abrazo 
de mamá a través de las palabras, los 
recuerdos y tu propio corazón. Te invito 
a elegir la actividad que más resuene 
contigo, ya sea escribir una carta de 
gratitud y abrazo hacia tu madre, o 
crear tu álbum de abrazos, rescatando 
esos instantes de amor que la vida 
te regaló. No importa cuál elijas, o si 
decides hacer ambas.
Lo importante es permitirte reconocer, 
honrar y agradecer el amor que sembró 
en ti, y que hoy, sigue floreciendo en 
tu vida. Abrazar también es recordar. 
Abrazar también es sanar.
Recuerda, esto es una reflexión, no 
sustituye el acompañamiento médico 
o tanatológico. Cada uno da lo que 
lleva en su corazón, como un reflejo de 
su mundo interior. Te comparto esto 
con confianza, toma lo que te resuene. 
Asumir tu realidad con responsabilidad, 
sin emitir juicios y desde el amor, allana 
el camino de tu vida. Si necesitas apoyo, 
recuerda que no estás sola(o).

* Tanatólogo. Conferencista.
 Escritor. Investigador

Contacto: 
mi.red.soc@gmail.com
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Además de nuevo Papa, a estas alturas seguramente 
seguiremos con la misma grilla al estilo mexicana, en 
donde hay de todo. Pero bueno, vamos al punto para 
que vean de qué hablamos…
MORENA SE ALINEA… Bien operado por el 
gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, los 300 
integrantes del Consejo Nacional de Morena aprobaron 
por unanimidad los llamados cuatro ejes de conducta 
ética del partido, los cuales se basan en las “sugerencias” 
enviadas por la presidenta Claudia Sheinbaum para 
evitar que su partido se descarrile porque ya se están 
volviendo loquitos con tanto poder. Se aprobó y hay 
que verlo, que ahora los militantes del oficialismo 
deben apegarse a la austeridad. Uyyyy. No usar 
joyería, ni marcas de ropa exclusivas, menos vehículos 
ostentosos. Ah, y nada de traer un pelotón de guaruras. 
Aquí algunos van a verse en problemas, porque el lujo 
ya les está gustando. Todos saben que a diario comen 
en los mejores restaurantes con botellas de vinos de 
diez mil pesos para arriba. Ah, claro, seguro van a salir 
con que los invitaron y ellos no pagaron. O lo pusieron 
de su bolsita, como dijo Fernández Noroña, por sus 

viajes de súper lujo a Europa. Ya lo aprobaron, ahora 
veremos si lo respetan o sólo lo simulan…
NO REELECCIÓN… Se aprobó que no debe haber 
nepotismo electoral. Ahora, lo que no han definido qué 
es nepotismo, porque luego van a salir que se refieren 
sólo a los hijos y no a los familiares y compadres. Miren 
nomás la salida que dejaron, que los parientes cercanos 
a quenes ocupan un cargo de elección popular no 
podrán postularse por Morena al mismo puesto. Ah, 
pero dejan libre el camino para que lo hagan por los 
partidos paleros del Verde y el PT. Con eso ya se zafan 
que los acusen de que van por el mismo partido del 
pariente. Que largos. Otro punto que se debe respetar 
el resultado de las encuestas para elegir candidatos. Lo 
malo, que son encuestas oficiales de Morena que nadie 
sabe cómo se hacen. Pero ahora tendrán que aceptarlas 
y morderse una oreja para no hacerla de tos. Se 
prohíben actos anticipados de campaña, cero acarreos, 
no habrá reparto de despensas, ni manipulación o 
coacción del voto. O sea nada de andar chantajeando 
que van a quitar las pensiones del Bienestar si no asisten 
a eventos o votan por ya saben quién…
PROHIBIDO EL CANIBALISMO… Un punto que estará 
difícil de aceptar es que hay respeto e igualdad entre la 
militancia y sólo se permitirá la “crítica fraterna”. Luego 
entonces no se permitirán campañas de descrédito, 
denostaciones, difamaciones, violencia de género 
y deslealtad. Ah, pero ojo, se refiere a que esto sólo 
es válido entre militantes de Morena. Para darle a 
los de afuera todo está permitido. Esta regla va a ser 
clave, porque ya comenzaron a darse entre los que se 
llaman puros o tradicionales, contra los que les dicen 
los tránsfugas o chapulines, que recién llegan de otro 
partido y quieren hueso. De hecho se los dan como 
pasa con los Yunes. Por lo pronto ya quedó asentado 
cómo estarán las nuevas reglas. Ah, y quien debe tener 
sus méritos que todo haya salido a pedir de boca es al 
gobernador sonorense Alfonso Durazo, que pese a sus 
problemas de salud acudió en su calidad de presidente 
del Consejo Político para que todo saliera planchado 
y así pasó. Sin duda, desde palacio nacional le van a 

mandar su estrellita…
TECNOLOGÍA CHATARRA EN QUEROBABI… Vaya, 
hasta que por fin la Secretaría de la Defensa Nacional 
reconoce que la tecnología para revisar vehículos y 
viajeros en la estación de Querobabi es obsoleta y se 
requieren cambios de equipo por algo más moderno. 
Esto lo declaró el nuevo comandante del 73 Batallón 
de Infantería, coronel Raúl Esparza Gurrola. Bueno, 
si los archivos no fallan, esta tecnología data desde la 
primera década del año 2000 cuando era gobernador 
Eduardo Bours y los apoyó con equipo de rayos gama, 
que al parecer dejaron de ser usados al tiempo. La única 
tecnología de punta que tenían, era la de punta de 
varilla que así es como revisan o de uno en uno en el 
caso de los viajeros y pasajeros de autobuses. Con esos 
sistemas ya se imaginarán las toneladas de droga que 
han pasado. Pero bueno, viene la buena noticia que 
pronto terminará la era cuaternaria…
FILAS DE KILÓMETROS… Todos los que viajan al 
norte se han dado cuenta que las filas de camiones de 
carga y pasajeros son de kilómetros por lo lento que 
son las revisiones, frente a los minutos que se tardan 
de las revisiones de los americanos cuando pasan la 

* Por Hilario Olea

Gerardo Fernandez Noroña

Juan Ochoa
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línea fronteriza. A pesar de las quejas que hay de que 
son millones de pesos los que se pierden por el retraso 
en las revisiones nunca se había invertido en nuevo 
equipamiento, que bien lo pudieron financiar los 
productores, sobre todo de hortalizas del sur de Sonora 
y de Sinaloa, pero se optaba por esquemas antiguos 
y obsoletos. Pero, bueno, por fin habrá cambio y se 
deberá notar de buenas a primeras. Esperemos pronto 
anuncien la modernización en el puesto de revisión de 
Querobabi…
NADIE SE QUEJA… Asegura el dirigente de la Unión 
Ganadera, Juan Ochoa, que nadie se ha quejado por 
los altos precios de las bebidas alcohólicas en la Expo 
Gan y en el Palenque, en donde la botella de Buchannas 
18 años está a cuatro mil pesos. Lo más barato una 
botellita de agua a 50 pesos y la cheve para ver 
cantantes porque ya no hay gallos, es de 150 pesos. Se 
nota que ruina no hay en el pueblo, porque todo está a 
reventar y chupando que es un contento. Pero bueno si 
la raza de bronce quiere gastar la quincena en un show 
muy su gusto. Y si hay dinero, pues para qué lloran. 
Ahora, y no por ser mal pensando, pero sería preguntar 
si ya checaron quiénes están asistiendo al palenque 
a gastar a manos llenas. Ah, y no sólo los políticos 
del momento o los hijos probes de funcionarios y 
empresarios. El punto es que nadie está llorando, 
entonces pueden seguir vendiendo al precio que se les 
pegue en gana…
LAS ARMAS LAS CARGA EL DIABLO… Y el viejo 
refrán dice que las disparan los tontejos. Llamó la 
atención que en el Senado se vote por una ley por 
la cual podrán tener licencia de portación de armas 
de fuego empleados de la CFE, PEMEX, del SAT, del 
Centro Nacional de Inteligencia y de Banco de México. 

Esto hace pensar que las corporaciones de seguridad 
ya aceptaron que están totalmente rebasados por la 
violencia y en lugar de brindar medidas de protección 
con esto están mandando a pobres corderitos en medio 
de los lobos.  Caray, resulta absurdo creer que un pobre 
empleado federal con una pistolita mugre pueda hacer 
frente a los grupos criminales armados mejor que el 
ejército. Recuerdo lo que decía un viejo comandante 
de policía sobre esta medida de armar a la gente. 
Primero, decía, deben tener presente que si llevan una 
pistola es para usarse. El que está enfrente armado no 
va a pensar que es de adorno y le va a jalar el gatillo. 
Dos, tener los hue... para jalar al gatillo. Y tres, atenerse 
a las consecuencias de que habrá respuesta. En pocas 
palabras, están metiendo en peores broncas a la pobre 
gente. Que poca…
CADA LOCO CON SU TEMA… Hay que reconocer que 
la presidenta Claudia Sheinbaum no es de mecha 
corta, de lo contrario se hubiera enredado en un 
enfrentamiento con Donald Trump, luego que la acusó 
de que la mandataria mexicana le teme a los cárteles, 
por eso no aceptó que entraran fuerzas armadas 
americanas a pelear con los grupos del narco. La 
presidenta había dado su versión en la última llamada 
con Trump, quien le propuso mandarles tropas gringas, 
cosa que rechazó la mexicana por considerar que eso 
violaba la soberanía del país. Pero luego, el americano 
dio su versión, de que no quiso aceptar por temer a los 
grupos mafiosos. Esto que se antojaba un pleito mejor 
que el del Canelo Álvarez fue parado en seco al decir 
que no tenía planeado iniciar un pleito a través de la 
prensa…
DUROS, PERO NO ASUSTA… Con el sarcasmo que 
le caracteriza, Trump declaró a su fuente a bordo del 
avión presidencial que “La presidenta de México es 
una mujer encantadora. Pero le tiene tanto miedo a 
los cárteles que ni siquiera puede pensar con claridad”. 
Uffa, esto vaya que calienta. Sin duda le hubieran 
dicho lo mismo a López Obrador, quien era capaz de 
declarar la guerra y exigir que le pidieran perdón. Pero 
la señora recogió el guante y se lo regresó en una cajita 
de regalos, al decirle que no desea convertir el tema 
en un intercambio de declaraciones en medios de 
comunicación, pues existe un canal de comunicación 
directo entre ambos gobiernos y prefiere mantenerlo 
así. Y tan tan. Con esto mostró que va a ser muy difícil 
hacerla caer en provocaciones y además agarrar pleitos 
en donde puede llevar las de perder. Claro, que habrá 
otras opiniones, pero creemos que apenas hizo bien en 
no seguirle el rollo a su vecino. Con un loco basta…
TRANSFORMANDO AL ISSSTESON… Interesante 
reunión porque hubo de todo del grupo Contrapunto 
Diez de periodistas con el director del ISSSTESON, Luis 
Osuna, porque supo aguantar el chaparrón de reclamos 

que por conductos de los periodistas, principalmente 
nuestra jefa Luz Mercedes Moreno, que le hicieron 
llegar de los derechohabientes. Aceptó señalamientos, 
pero luego comenzó a mostrar lo que se ha logrado 
en esta institución y miren que sí dejó a todos con el 
ojo cuadrado. Los cambios que se han logrado según 
reporta el funcionario son de primera, sobre todo, 
el rescate de hospitales que antes prácticamente 
estaban en abandono como el hospital de Nogales. 
La transformación del nosocomio de Guaymas y de 
otras plazas. Además lo que se ha logrado para atender 
a los 173 mil derechohabientes, entre empleados de 
gobierno, incluyendo sus familiares…
SURTIDO DE MEDICINAS… Otro punto importante 
fue lo que es el suministro de medicamentos, que 
reconoció había un serio problema de abasto, pero 
poco a poco se ha ido mejorando, al asegurar que ya 
se ha logrado abastecer en un 85% de medicamentos 
del cuadro básico más las que se complementan con 
las farmacias subrogadas. Al preguntarle cual era la 
fórmula, prácticamente dijo el no estar en la oficina 
sino estar visitando todas las áreas de la institución. 
Pocas veces, dijo, me encuentran en la oficina. Además 
dijo del esfuerzo para lograr tener más ambulancias, 
incluso de terapia intensiva. Se le vio entusiasmado y 
agradecido con la oportunidad que le está brindando 
el gobernador Alfonso Durazo. De continuar con lo 
que informó, seguramente pronto habrá un nuevo 
ISSSTESON… En fin, pero antes de terminar mandamos 
saludos, cariños y felicitaciones a todas las mamás en 
su Día. Y que levante la mano el que no tenga madre. Ya 
bájenla, los políticos no juegan… Por eso mejor se me 
portan bien y no hablen mal de la gente, porque como 
me ven, se verán. 

Un saludo. 

Luis Osuna, director del Isssteson con el 
Grupo de Periodistas Contrapunto 10. 

Claudia Sheinbaum
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* Por Bulmaro Pacheco 

La involución en la libertad 2025

Porfirio Díaz, el presidente que más 
ha durado (31 años) en el ejercicio 

del poder, impulsó a su compadre 
tamaulipeco, Manuel González, para 
que gobernara México de 1880 a 1884. 
Después retomaría el poder y gobernaría 
ininterrumpidamente México hasta 
1911 (antes de 1877 ya había buscado la 
presidencia en tres ocasiones). 
En su prolongada estancia en el poder 
fueron varios los personajes que 
sonaron como probables sucesores 
del oaxaqueño: Bernardo Reyes, 
Justo Benítez, Ramón Corral Verdugo 
y José Yves Limantour. Ninguno de 
ellos se animó a plantearle a Díaz sus 
pretensiones, pero se movían entre las 
principales fuerzas políticas para cuando 
llegara el tiempo del relevo.
Díaz había nacido en 1830, y para 
el cambio de siglo ya frisaba los 70 
años y todavía quiso más. Algunos 
colaboradores como Justo Sierra le 
pidieron reflexionar sobre su prolongado 
mandato y la necesidad del relevo. 
Otros le recomendaron que creara de 
nuevo la figura de vicepresidente de la 
República, para ubicar ahí a una persona 
más joven que él por lo que pudiera 
llegar a ofrecerse, en la medida que iba 
envejeciendo.
Recomendado por Limantour, asumió 
el cargo el sonorense Ramón Corral 
Verdugo (1854-1912), que ya había 
sido promovido como jefe de Gobierno 
del Distrito Federal y secretario de 
Gobernación.
La historia registra que la negativa de 
Díaz a propiciar el relevo presidencial 
y dejar el poder –además de la crisis 
social– fueron las principales causas del 
estallido revolucionario.   
Díaz renunció a la presidencia el 25 de 
mayo de 1911 y salió de México exiliado 
a Francia, donde vivió sus últimos años. 
Murió en 1915, en París, en un clima de 
discreción total y extrañando su tierra 
natal, y sin opinar de la situación política 
en México en los complicados años de 
1911 a 1915. La historia registra todavía 
un pendiente con Díaz.

El presidente Venustiano Carranza se 
empeñó en impulsar como candidato 
presidencial al exembajador en 
Washington –sonorense también– 
Ignacio Bonillas, porque lo que 
seguía, decía, “era que un civil se 
hiciera cargo del poder”. 
Carranza fracasó y fue asesinado 
en mayo de 1920, relevándolo otro 
sonorense: Adolfo De la Huerta, que 
como interino cubrió los seis meses 
que le faltaban al coahuilense.
Álvaro Obregón (1920-1924) entró 
en conflicto sucesorio al optar por 
Plutarco Elías Calles y marginando 
a su secretario de Hacienda, De 
la Huerta, que propició la última 
revuelta militar en 1924.
Al parecer, Calles ni idea tenía del 
propósito reeleccionista de Obregón 
en 1927 hasta que iniciaron las 
reformas constitucionales, que 
crearon polémica con un sector del 
ejército y una parte importante del 
equipo de gobierno.
Obregón fue asesinado 17 días 
después de haber sido reelecto 
presidente, y el país se sumió en 
una crisis sucesoria que duró 6 años 
(1928-1934).
El presidente Lázaro Cárdenas 
optó por un militar como Manuel 
Ávila Camacho y los problemas 
de inestabilidad política fueron 
disminuyendo, aunque los 
presidentes siguieron conservando la 
facultad metaconstitucional de influir 
en la designación de sus sucesores, 
hasta que el método hizo crisis en el 
gobierno de Carlos Salinas de Gortari 
cuando fue asesinado el candidato 
del PRI, Luis Donaldo Colosio. 
En adelante, ni Ernesto Zedillo ni Vicente 
Fox pudieron dejar sucesor. Felipe 
Calderón falló con Ernesto Cordero, 
y Enrique Peña Nieto falló con José 
Antonio Meade. 
En cambio, el presidente López Obrador 
sí dejó sucesora. Promovió a Claudia 
Sheinbaum desde la delegación Tlalpan 
a jefa de Gobierno de la Ciudad de 

México, y luego hasta la candidatura de 
Morena y aliados para la presidencia. El 
método sucesorio tradicional subsistió.
Los expresidentes Plutarco Elías Calles, 
Lázaro Cárdenas, Luis Echeverría y 
Carlos Salinas de Gortari mostraron 
diferencias de opinión y actuaron fuera 
del poder (Calles exiliado en los Estados 
Unidos; Cárdenas por la revolución 
cubana en el gobierno de López Mateos; 

Echeverría tuvo tensiones con su sucesor 
López Portillo; y Carlos Salinas por el 
encarcelamiento de su hermano Raúl).
Ernesto Zedillo –que nunca aceptó la 
pensión asignada a los expresidentes– 
y que nunca hizo negocios ni riqueza 
al amparo del  poder, guardó silencio 
por 24 años desde sus ocupaciones en 
la Universidad de Yale en los Estados 
Unidos.
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En 2024 criticó abiertamente al 
presidente López Obrador y fue 
descalificado de inmediato. “Ridículo”, 
le llamaron, pero no contestaron sus 
argumentaciones.
En 2025 vuelve a criticar a Morena y a 
la institución presidencial señalando 
algunos problemas, como las magnas 
obras del sexenio pasado; que a su 
juicio deberían ser auditadas. Y señaló 
la reforma judicial en marcha como una 
regresión para México.
De nuevo, en lugar de debatir y contestar 
sus argumentos, se le descalifica con 
una furia tal, que sólo el aparato de 
Estado puede diseñar en los medios de 

comunicación y en las redes sociales 
atacándolo en lo personal como en las 
peores épocas del pasado. 
Al tratarse del expresidente de México 
–de los seis que viven– que guarda 
una mayor autoridad moral, política 
y académica de la historia reciente, lo 
menos que podíamos esperar es que se 
abriera un buen debate sobre los temas 
puestos sobre la mesa. Pero no, no hay 
debate, sólo ataques. Mala señal para 
México y para los mexicanos.
Alcanzar el clima de libertades civiles y 
políticas que gozamos nos ha costado a 
los mexicanos sangre, sudor y lágrimas, 
cuando menos desde la primera reforma 

política de 1977, que sirvió de base 
para las sucesivas reformas políticas 
que condujeron a México al clima 
de libertades, alternancias políticas y 
cambios de partido en el poder en lo 
federal, estatal y municipal que tanto se 
presumen.
Al no admitir la crítica, el partido en el 
poder se contradice a sí mismo. Si a eso la 
sumamos la falta de inclusión y diálogo 
con las oposiciones y la concentración 
de los tres poderes (locales y federales) 
en una sola persona, el panorama 
para México luce sombrío y en pleno 
retroceso. Una verdadera involución en 

las libertades de expresión y crítica y 
en las instituciones consagradas en la 
Constitución. El caso del expresidente 
Zedillo y sus recientes críticas, que 
en lugar de ser debatidas han sido 
descalificadas, es una señal negativa para 
los mexicanos. ¿Hay o no hay derecho 
a disentir del gobierno y sus políticas? 
Ellos –en el gobierno– piensan que no. 
Pues, qué pena, con esta modernidad 
mexicana. 

* Presidente de la Fundación Colosio. 
Correo: bulmarop@gmail.com 
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Semana muy intensa la que está por terminar y que, 
prácticamente, concluye con la elección del nuevo 
Papa, algo que no se esperaba tan pronto.
Robert Prevost, hoy llamado Papa León XIV fue quien, 
finalmente, el cónclave eligió como el nuevo pastor del 
mundo católico. 
Los 133 cardenales del cónclave más multicultural 
de la historia eligieron al Papa en un proceso más 
rápido de lo esperado, tras cuatro votaciones. Los dos 
últimos cónclaves se resolvieron en tiempos similares. 
En 2005 bastaron 24 horas y cuatro votaciones para 
la elección de Benedicto XVI. En 2013 hicieron falta 
cinco votaciones para que saliera el nombre del Papa 
Francisco.
León XIV, es el primer Papa de origen estadunidense, 
algo que no se esperaba, pues los que saben de este 
proceso, explican que Provest no estaba ni siquiera 
en la lista de los posibles ganadores a este importante 
cargo. 
“Ayudadnos a construir puentes”, fue la frase a destacar 
en su primer mensaje. 
El estadunidense de 69 años, y quien habla un perfecto 
español, ya que durante 40 años ha estado vinculado 
a Perú, desde el balcón central de la Basílica de San 
Pedro, habló en italiano y español sobre paz, inclusión y 
diálogo en la línea de su predecesor, a quien mencionó 
para expresarle gratitud; pidió buscar la justicia e invitó 
a hacerlo sin miedo.
En los próximos días el mundo católico habrá de 

conocer y celebrar mucho más sobre la llegada del 
nuevo Papa León XIV.
Y  QUIEN DE FORMA INMEDIATA reaccionó al 
anuncio hecho desde El Vaticano, fue el presidente 
Donald Trump, quien felicitó a su compatriota Robert 
F. Prevost: “Es un honor que sea el primer Papa 
americano”
En un mensaje en su red social Truth Social, Trump 
escribió: “Felicitaciones al cardenal Robert Francis 
Prevost, quien ha sido elegido Papa. Es un gran honor 
que sea el primer Papa americano. Qué emoción, y qué 
gran honor para nuestro país. Espero conocer al Papa 
León XIV. ¡Será un momento muy significativo!”.   
Obviamente, la elección de un Papa de origen 
estadunidense también marcará otra pauta en el 
catolicismo mundial. Veremos y analizaremos. 
PERO NO TODAS SON BUENAS NOTICIAS, 
desafortunadamente aquí en Sonora pasamos por 
momentos tensos, ya que el pasado miércoles se 
anunció la renuncia del secretario de Seguridad Pública, 
Víctor Hugo Enríquez, quien venía desempeñando 
desde su llegada en febrero del 2024, un muy buen 
papel al frente de la dependencia encargada de 
coordinar esfuerzos por la seguridad, y que a pesar de 
las adversidades, se estaban presentando logros en la 
materia. 
Se dice que el hoy secretario ya había puesto su 
renuncia sobre la mesa de la oficina más refrigerada 
de Palacio de Gobierno desde enero pasado; otras 
versiones cuentan que hace 3 semanas dicha renuncia 
fue presentada, pero desafortunadamente se muestra la 
fuga de un reo importante en el Cereso de Hermosillo, y 
esto quizá, coadyuvó a la salida de Enríquez García de 
la dependencia. 
Precisamente, hace dos ediciones, en este mismo 
espacio escribí sobre el extraordinario operativo para 
liberar más de 40 ranchos y 2 minas de manos del 
crimen organizado. Sin embargo, la gente de Caborca 
ya habla de que no van 40, sino cerca de 300, ya que 
han seguido “limpiando” la zona afectada. Incluso ha 
habido más de 80 detenciones de sicarios en dicha área.
Ojalá que con la salida de Víctor Hugo Enríquez estas 
acciones no se detengan, ya que de ser así, volveremos 
a tener propiedades invadidas por los malandros. 

Y RÁPIDAMENTE EL GOBERNADOR Alfonso Durazo 
colocó a alguien en Seguridad Pública, recayendo la 
encomienda en el Capitán Braulio Martínez Navarrete, 
mismo nombramiento que desde la tarde del miércoles 
fue turnado al Congreso del Estado para la aprobación 
por parte de los legisladores.
¿Quién es el nuevo encargado de la seguridad pública 
en Sonora? Te respondo que en lo personal no conozco 
al nuevo secretario, pero mis colegas del Staff me 
dicen que siempre ha estado cerca del gobernador 
Durazo, incluso prácticamente desde inicios del 
sexenio ya formaba parte en el área de Ayudantía y 
constantemente se le veía en las tradicionales ruedas 
de prensa del mandatario; su último puesto antes de 
ser nombrado titular de Seguridad, era el de secretario 
particular de Durazo Montaño. 
Braulio Martínez, es egresado de la carrera de 
Ingeniería en Ciencias Navales con Maestría en 
Administración y Políticas Públicas además de haber 
ocupado otros puestos en la Secretaría de Marina y en 
la Secretaría de Seguridad, por lo que se supone conoce 
sobre el tema de seguridad. 
Por cierto, el mismo miércoles por la noche se informó 
de la captura de 4 detenidos como posibles cómplices 
del reo Saúl Francisco “N” alias “El Ponchis” (líder de Los 
Chapitos en Sonora).
Sobre la fuga hubo varias especulaciones, 
aparentemente la más real es que el reo consiguió que 

Papa León XIV. 

Víctor Hugo Enríquez y Juan Manuel 
Mancilla. 

19,2,6,5
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lo visitaran 4 amigos en horario nocturno a cambio, 
seguramente, de una remuneración. Al cambio de 
turno, los nuevos custodios que llegaron no conocían 
a los que salían, y se dice que “El Ponchis” era uno de 
ellos; uno de sus 4 amigos, se quedó en su lugar. Al pase 
de lista se dieron cuenta que éste no era el verdadero 
“Ponchis”.
Ojalá que la nueva administración en Seguridad tenga 
la habilidad para mantener al equipo de seguridad 
que trajo a trabajar Víctor Hugo Enríquez con el que 
“limpió” la zona de Caborca, a la vez que creó el Mando 
Único en San Luis Río Colorado.
Y TAMBIÉN POR RUMBOS DE Palacio, el gobernador 
Durazo Montaño, junto con pegado, anunció a una 
nueva titular en el área de Comunicación Social. Ahora 
Paloma Terán, “La Mijita”, sea quien sea la encargada 
de aplicar las políticas de comunicación que requiere el 
gobierno de Sonora.
Paloma Terán, era hasta el pasado martes diputada 
local por el partido Encuentro Solidario, partido aliado 
de Morena. 
Ya se comenta que a Paloma la “movieron” a 
Comunicación Social con el objetivo de placearla para 
cuando se ofrezca en el 2027. 
Te cuento que la joven ex dipuatada es hija del ex 
presidente de Agua Prieta, Vicente “El Mijito” Terán, 
quien junto a su esposa Irma Villalobos de Terán, han 
gobernado ese punto del estado. 
No sería nada extraño que “La Mijita” también quiera 
ser alcaldesa de su tierra. 
Al tiempo. 
Y EN MÁS DEL GOBIERNO DE SONORA, ya se le dio 
luz verde de parte del Gobierno Federal para que el 
proyecto de las 3 presas nuevas se haga realidad. En sus 
recientes visitas del gobernador 
Durazo a la capital del país, ha estado cerca de la 
presidenta Claudia Sheinbaum y las nuevas noticias 
desde Palacio Nacional es que ya se incluyó, según lo 
informó la misma presidenta, en el Plan Hídrico Nacional 
la construcción de tres presas en la capital sonorense 
con inversión de 7 mil 500 millones de pesos.
Este proyecto es cuestionado por unos que creen 
que al no correr el agua por el río, los pozos no se 

reabastecerán y carecerán del agua necesaria para la 
pequeña agricultura y ganadería de la región del Río 
Sonora. 
Otros creen que esto no será tan grave y que traerá 
mayores beneficios para surtir de agua a la capital del 
estado. 
Dicho por el gober, la construcción de tres presas son 
proyectos muy costosos y tardan mucho en construirse, 
a la vez que aclaró que la construcción de éstas, sale 
más barato que intentar rescatar las actuales presas 
‘Abelardo L. Rodríguez’ y ‘El Molinito’, que se encuentran 
débiles estructuralmente y azolvadas.
FUE EL PASADO MIÉRCOLES cuando el actual director 
del Isssteson, mi amigo, Luis Osuna, estuvo en la mesa 
de mis colegas del Contrapunto, donde les platicó de 
todo lo que se hace por sacar adelante ese organismo 
que históricamente ha presentado altas y bajas en 
cuanto al servicio que se ofrece a los cerca de 173 mil 
derechohabientes que actualmente atiende en todo el 
estado.
Luis se enfrentó a las preguntas críticas y señalamientos 
fuertes de los “Contrapuntos”, pero que Luis supo 
responder y, sobre todo, explicar con puntual 
precisión qué se está haciendo tanto en el abasto 
de medicamentos; en el tema y los recursos para las 
pensiones; en el crecimiento del servicio hospitalario, 
entre otros temas importantes que rodean al Instituto, 
pero sobre todo mostró datos de lo que al menos desde 
su llegada a la dirección del Isssteson, en junio del 2024, 
se ha venido realizando. Entre ellos, la transformación 
del hospital de Guaymas; atención en el rescate del 
hospital en la fronteriza Nogales. Una dotación de 
más ambulancias, sobre todo para el área de terapia 
intensiva. 
En el tema de las medicinas, el talón de Aquiles en 
la atención médica, les informó que se ha logrado 
abastecer hasta un 85% de los medicamentos del 
cuadro básico.
En fin, una serie de detalles pero que son muy 
importantes para el buen funcionamiento de los 
servicios que ofrece el Isssteson. 
Espero que la próxima semana, Luis pueda visitar 
esta redacción para que de una forma más amplia nos 
platique sobre todo lo concerniente al organismo, que 
para todos es algo así como “la rifa del tigre”. 
QUIEN TAMBIÉN DIO DETALLE de lo realizado pero en 
el Congreso del Estado, es mi buen amigo, el diputado 
Omar del Valle Colosio, quien como presidente del 
mismo tiene al día el acontecer legislativo. 
El pasado 30 de abril terminó el segundo periodo de 
sesiones y, es por eso que, Omar rindió un tipo de 
informe donde comunicó que durante el periodo se 
presentaron 117 iniciativas, 26 de las cuales fueron 
aprobadas en el pleno y 91 turnadas a comisiones para 
su análisis y eventual dictaminación.
Entre los temas más concurridos en las iniciativas 
presentadas por las diversas fracciones parlamentarias, 
destacaron justicia y derechos humanos, protección 

al medio ambiente, salud pública, derechos laborales, 
educación, transparencia y bienestar social.
Eso por el lado estatal, pero también los diputados 
locales trabajaron en este tiempo en temas de 
importancia federal, según lo expuso Omar del 
Valle, en aprobar reformas constitucionales como 
la no reelección y el nepotismo electoral; la de 
fortalecimiento a la soberanía nacional; y la de 
simplificación administrativa y digitalización, entre 
otras. 
Veremos qué reportan los diputados sonorenses en el 
próximo periodo legislativo allá por septiembre. 
NO ME QUEDA CLARO TODAVÍA qué necesidad tuvo 
la presidenta Claudia Sheinbaum de ponerse al tú por 
tú con el ex presidente de México, Ernesto Zedillo, 
quien en las últimas semanas se ha dedicado a criticar al 
Gobierno Federal presente y darle un repaso al presidido 
por Andrés Manuel López Obrador. 
Ambas figuras políticas tienen razón; el ex por 
cuestionar al actual, pero también la actual mandataria 
por recordar el daño que el gobierno no sólo de Zedillo 
sino de otros presidentes del PRI, hicieron a México. 
Destacó por su magnitud el multicitado tema del 
Fobaproa. 
Pero más allá del daño que le hicieron al país estos ex 
presidentes y otros más, considero que la presidenta 
debería mejor dejar de lado las críticas, que no 
nos llevan a nada,  y enfrentar con más fuerza a los 
problemas actuales y que también están haciendo 
mella en el país. Con solo tener a Donald Trump de día 
y de noche criticando, señalando y actuando contra 
México, con eso tiene Sheinbaum para ocupar su día a 
día. 
El tema del T-Mec y su revisión en el 2026, mismo que 
el presidente de Estados Unidos ya amenazó con 
disolverlo, es para tener la mente tranquila y ocupada 
en ello. 
¿Tú como la ves, estimado lector?
Para cerrar, un fuerte abrazo y nuestras felicitaciones 
a todas las que tienen la importante misión de ser 
mamás… 

¡Feliz día de las madres!
Hasta la próxima. 

Omar del Valle Colosio

Braulio Martínez
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